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I. Соловки в зеркале прессы

В Сочи ПРойдут дни СолоВкоВ
С 9 по 27 мая в Сочи пройдут Дни Соловков. Цель 

мероприятия – познакомить гостей и жителей го-
рода с богатым соловецким наследием. Программа 
разработана Соловецким музеем-заповедником в 
сотрудничестве с Соловецким монастырем.

Жители и гости Сочи приобщатся к соловецким 
святыням, познакомятся с выставкой «Соловки: 
Голгофа и Воскресение». В программу также вхо-
дит презентация книжной серии «Воспоминания 
соловецких узников», передача исторических и ре-
принтных книг о Соловках библиотекам и музеям 
г. Сочи; концерт «Соловки: златая цепь времен», в 
котором примут участие народный артист России 
Евгений Стеблов, солист Мариинского театра на-
родный артист России Михаил Кит, протодиакон 
Николай Платонов, братский хор Соловецкого мона-
стыря. В концерте прозвучат духовные песнопения, 
классические музыкальные произведения, песни 
русских композиторов, отрывки из житий святых, 
воспоминания заключенных Соловецкого лагеря.

Одним из центральных событий программы ста-
нет выставка «Соловки: Голгофа и Воскресенье» в 
Сочинском художественном музее. Выставка соз-
дана в 2008 году по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. Она 

экспонировалась в Москве, Санкт-Петербурге, Ар-
хангельске, на Соловках, в Нижнем Новгороде, 
Сарове, Петрозаводске, в Пушкинских Горах, по-
стоянно обогащаясь новыми материалами. В раз-
делах выставки в современной и наглядной форме 
представлена шестивековая история Соловецкого 
монастыря, его трагическая судьба в XX столетии и 
современное возрождение. Выставка рассказывает 
о духовных традициях, хозяйственных технологиях, 
морской и воинской доблести, архитектуре, худо-
жественном убранстве, книжности, а также выдаю-
щихся людях, которые создали и отстояли духовную 
твердыню Русского Севера. В составе экспозиции – 
иконы, картины, копии документов, видео-презен-
тации, фотографии, подлинные предметы периода 
Соловецкого лагеря особого назначения. Экскурсии 
по выставке будут проводить сотрудники Соловец-
кого музея-заповедника и Соловецкого монастыря.

«РАзВитие СолоВкоВ тРебует комПлекСного 
ПодходА», – СчитАет губеРнАтоР  
АРхАнгельСкой облАСти и.А. оРлоВ

Одна из главных тем недавней встречи Пре-
зидента России Владимира Путина и губернатора 
Архангельской области Игоря Орлова – принятие 

концепции и федеральной целевой программы «Со-
хранение и восстановление комплекса духовного, 
культурного, природного наследия и развитие ин-
фраструктуры Соловецкого архипелага на 2014–
2019 годы». Губернатор обратился к Президенту 
России с просьбой утвердить эти документы, сооб-
щает региональная пресс-служба.

– Все шаги для принятия программы нами сде-
ланы, – подчеркнул во время встречи с журналиста-
ми Архангельской области Игорь Орлов. – Позиция 
правительства региона – для воплощения в жизнь 
этого крупного инфраструктурного проекта необ-
ходимо использовать не комплекс отдельных меро-
приятий, а программно-целевой метод.

По мнению губернатора, это единственно вер-
ный подход для решения соловецких проблем: все 
федеральные структуры, включенные в программу, 
– министерства культуры, транспорта, региональ-
ного развития, строительства и ЖКХ, энергетики – 
должны действовать комплексно и в едином ключе. 
Соответствующее поручение Президента направле-
но Правительству России.

ПомоРье ПодПиСАло СоглАшение  
о СотРудничеСтВе С Союзом АРхитектоРоВ 
РоССии

3 апреля 2014 г. в Архангельске во время ра-
бочей поездки прошла встреча президента Союза 
архитекторов России Андрея Владимировича Боко-
ва с губернатором Архангельской области Игорем 
Анатольевичем Орловым. Ими было подписано со-
глашение о сотрудничестве между региональным 
правительством и Союзом архитекторов России.

Соглашение направлено на взаимодействие в 
целях сохранения и развития историко-культурного 
и природного наследия Соловецкого архипелага, а 
также формирования полноценной среды жизнеде-
ятельности на островах, сообщает пресс-служба Гу-
бернатора и правительства Архангельской области.

По словам главы региона, подписание соглаше-
ния о развитии Соловецкого архипелага – один из 
итогов очень важной и нужной региону работы: у 
Поморья появился еще один соратник в деле раз-
вития и воссоздания островной территории. 

Во время официальной церемонии Игорь Орлов 
отметил:

«С появлением этого документа Союз архитекто-
ров России будет принимать непосредственное уча-

стие в масштабном комплексе мероприятий, плани-
руемых к реализации на уникальном соловецком 
пространстве. Все они требуют привлечения луч-
ших интеллектуальных и творческих сил, ведь Со-
ловки – это духовный, исторический и культурный 
центр России. Решения власти, бизнеса и обще-
ственных институтов должны соответствовать это-
му высокому статусу и, конечно же, находиться под 
пристальным вниманием профессионалов».

– Соловецкий архипелаг – памятник не только 
национального, но и мирового масштаба: ничего 
подобного на Земле нет. Это место можно с уверен-
ностью назвать абсолютно уникальным явлением, 
формирующим ощущение идентичности, являю-
щимся основанием нашей материальной и духов-
ной культуры, – подчеркнул Андрей Боков. – И мы 
не можем позволить себе малейшей неточности, 
небрежения или неосторожности в отношении со-
ловецкой земли.

По мнению президента Союза архитекторов Рос-
сии, Соловки – это фундаментальный центр нашего 
Отечества. Именно поэтому архипелаг нужно рас-
сматривать и понимать как единое пространство, 
состоящее из зданий и ландшафта, земли, впитав-
шей великие и трагические потрясения, имеющей 
мощно выраженную волю, свой характер и суть.

Андрей Боков отметил, что участие Союза архи-
текторов РФ в развитии территории Соловков бу-
дет «деликатным»: построенным на товарищеских 
отношениях между экспертами, занимающимися 
вопросами сохранения культуры, природы, водных 
и духовных ресурсов и обществом. Главной целью 
всей этой работы станет выстраивание диалога 
между профессиональным сообществом, властью и 
бизнесом, направленного на устойчивое развитие 
территории и создание комфортной среды жизни. 

Андрей Боков принял участие в заседании архи-
тектурно-художественного совета по Соловецкому 
архипелагу при губернаторе Архангельской обла-
сти, которое транслировалось в он-лайн режиме на 
портале «Мои Соловки».

Открывая совещание, заместитель губернатора 
Роман Балашов отметил, что у Соловецкого посёлка 
достаточно сложная судьба – по сути он был воен-
ной частью, потом стал гражданским поселением. 
И здания, появившиеся в Соловецком во времена 
СССР и в постсоветский период, облик архипелага, 
мягко говоря, не улучшают.

Роман Балашов подчеркнул, что «та эклектика, 
которая появилась на Соловках в советское время, 

III. События в России
Рейтинг одобрения деятельности В.В. Путина на посту президента РФ достиг рекордно 
высоких значений за последние пять лет и составил 75,7% 17

Россияне считают решение о присоединении Крыма правильным 17

IV. за рубежом
Виктор Янукович в обращении к украинскому народу призвал проводить референдум 
о статусе каждого региона в составе Украины 18

«Украинцы вновь выбирают президента среди политиков "старой гвардии"». Публикация 
газеты «Взгляд» 20

«В Европе становится небезопасно иметь моральные убеждения и высказывать их» 24
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оказала негативное воздействие на облик посёлка. 
При создании новых объектов мы должны избежать 
ущерба ландшафту и историческим комплексам».

Одновременно перед властями стоит задача сде-
лать посёлок по-современному гостеприимным, с 
совершенной инфраструктурой и обязательно до-
ступным для людей с ограниченными возможностя-
ми.

Главный архитектор Архангельской области 
Дмитрий Яскорский представил на суд коллег до-
клад, в котором рассказал о генплане поселка, пер-
спективах обустройства Соловецкого.

На заседании рассмотрели и несколько эскиз-
ных проектов, в том числе проект строительства 
новой больницы и морского вокзала на Тамарином 
причале. Если первый проект члены Союза архи-
текторов поддержали и назвали удачным, то второй 
подвергся серьёзной критике. После критики име-
нитых архитекторов, авторам скорее всего придётся 
вернуться к «более скромному» варианту, который 
не будет диссонировать с уникальной соловецкой 
архитектурой.

конкуРС нА РАзРАботку ПРоектной  
документАЦии РеконСтРукЦии СолоВеЦкого 
монАСтыРя ПРизнАн неСоСтояВшимСя

Объявленный министерством культуры РФ кон-
курс по выбору подрядчика на право разработки 
проектной документации ремонтно-реставрацион-
ных работ ансамбля Соловецкого монастыря и от-
дельных сооружений островов Соловецкого архи-
пелага признан несостоявшимся.

Ни одна компания-подрядчик в указанный срок 
не подала заявку на участие в проекте, следует из 
материалов сайта госзакупок, сообщает Интерфакс.

Первоначально максимальная цена контракта 
составляла 517,844 млн. рублей. Предполагалось, 
что в рамках контракта подрядчик должен орга-
низовать проектно-изыскательские работы по 39 
объектам и исследование гидросистем Большого 
Соловецкого острова. Также необходимо провести 
историко-культурную экспертизу и негосударствен-
ную экспертизу проектной документации и согла-
совать ее в соответствующем органе охраны памят-
ников. Передача документов и акта о выполнении 
обязательств должна завершиться не позднее 9 но-
ября 2015 года.

Затем в конкурсную документацию были внесе-
ны изменения, в том числе до 97 млн. рублей сни-
жена максимальная цена контракта.

В конце 2013 года концепция федеральной це-
левой программы реконструкции исторических 
памятников и развития территорий Соловецкого 
архипелага была передана на рассмотрение прави-
тельства. Предусматривается, что ее финансирова-
ние составит 37 млрд. рублей.

Ранее на реализацию программы «Сохранение и 
восстановление комплекса духовного, культурного, 
природного наследия и развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2014–2019 годы» пла-
нировалось выделить почти 40 млрд. рублей: 38,9 
млрд. рублей – из федерального бюджета, более 
820 млн. рублей – из средств бюджетов субъектов 
РФ и еще 55 млн. – из внебюджетных источников.

СолоВки ПоСетил миниСтР ПРиРодных  
РеСуРСоВ и экологии РФ

29 марта 2014 года министр природных ресурсов 
и экологии России Сергей Донской посетил в Соло-
вецкий архипелаг, на территории которого плани-
руется создание государственного федерального 
заказника.

Говоря о проекте особо-охраняемой природной 
территории на островах, Сергей Донской отметил, 
что заказник на Соловках не позволит «хищнически 
использовать природные ресурсы». «В тоже время 
благодаря заказнику будут созданы новые рабочие 
места, потому что здесь необходимо будет восста-
навливать природный ландшафт, природные ресур-
сы», –цитирует слова министра информационный 
портал Соловецкого архипелага. 

Вопросы о добыче водорослей, рыбных ресур-
сов, и о другой промышленной деятельности будут 
прорабатываться всеми заинтересованными ве-
домствами самым тщательным образом, а ключевая 
задача Минприроды и заказника, подчеркнул ми-
нистр, состоит в том, чтобы сохранить баланс между 
защитой природы и социально-экономическим раз-
витием территории.

Заказник на Соловецких островах планируется 
создать по поручению президента России Влади-
мира Путина. С этой инициативой выступили прави-
тельство Архангельской области и Русская Право-
славная церковь.

«Мы подготовили предложение правительству 
о создании федерального природного заказника 
на Соловках. Сейчас они направлены в правитель-
ство Архангельской области. Предстоит обсужде-
ние с общественностью этих документов. На сегод-
няшний день работа находится в активной фазе, 
надеюсь, что через несколько лет на территории 
Соловецкого архипелага будет создан ещё один ох-
раняемый природный комплекс», - сказал Донской.

Донской добавил, что озвученные ранее сроки 
создания заказника в этом году – это идеальный 
случай. «По моему опыту предстоит ещё очень мно-
го подробных обсуждений: и границ заказника и 
того, что в рамках заказника будет делаться, какие 
формы управления заказником будут использовать-
ся».

Знакомство Сергея Донского с архипелагом на-
чалось с молебна в храме святителя Филиппа у мо-
щей основателей Соловецкой обители преподобных 
Зосимы, Савватия и Германа.

В своем приветственном слове наместник и 
игумен Соловецкого монастыря, особо отметил 
тот факт, что первые шаги представителя государ-
ственной власти по святой земле были проложены 
от места, откуда началась Соловецкая цивилизация, 
в пространстве которой усилиями святых «пустыня 
была соделана градом».

«У нас есть две книги Божии, данная в сверхъе-
стественном откровении Библия и природа. “Не-
беса поведают славу Божию, творение же руку Его 
возвещает твердь” (Пс 18. 2), читаем мы в книге 
царя Давида, в Апокалипсисе же говорится о «ги-
бели, губивших землю» (Откр 11. 18). На Вас Сергей 
Ефимович, возложена великая миссия и ответствен-
ность возглавлять дело хранения дара Божия, кото-
рым является природа, в пределах нашей огромной 
страны», – приводит слова архимандрита Порфи-
рия сайт монастыря.

Глава Минприроды посетил в субботу также на-
циональный парк «Онежское Поморье», дал старт 
экологической акции “Час Земли” в Архангельскеи 
принял участие в первой презентации «Онежского 
Поморья».

«дАВно не кАСАлСя тоПоР дРоВоСекА».  
ПубЛИкАцИя гАзеты «ПРАВдА СеВеРА»

В минувшую субботу Архангельскую область 
посетил министр природных ресурсов и экологии 
РФ Сергей Донской. За один день он успел побы-

вать на Соловецких островах, в национальном пар-
ке «Онежское Поморье» и открыть «Час земли» в 
одном из залов Гостиного двора в Архангельске. 
После презентации Сергей Донской отвечал на во-
просы журналистов. Ответы министра мы приводим 
практически дословно. 

– Прокомментируйте, пожалуйста, ситуацию с 
Соловецким заказником. 

– По инициативе администрации Архангельской 
области, русской православной церкви мы сейчас 
готовим предложения правительству России по 
созданию федерального природного заказника. 
Совсем недавно мы направили документы в адми-
нистрацию Архангельской области. Еще предстоит 
их обсуждение с общественностью. Сегодня мы об-
суждали с руководством области, как это будет ор-
ганизовано. Я надеюсь, что там будет все подробно 
обсуждаться. И вопросы экологические, и вопросы 
социальные, и экономические вопросы, которые, 
естественно, затронут людей, которые попадут на 
территорию заказника и которые будут находиться 
рядом. На сегодняшний день работа находится в ак-
тивной фазе. Надеемся, что через несколько лет на 
территории Соловецкого архипелага будет создан 
еще один охраняемый природный комплекс. 

– для охраны чего создается Соловецкий заказ-
ник? 

– Знаете, тема очень важная. Естественно, заказ-
ник создается для того, чтобы создать условия для 
охраны природного комплекса. Речь идет и о лесе, 
и о биокомплексе, о той ихтиофауне, флоре которая 
там находится. 

В разговоре особо подчеркивалось, что Соло-
вецкий монастырь, эта территория, изначально, 
исторически создавалась на базе триединства: 
духовное наследие (формирование духовного раз-
вития на этой территории), историческое наследие 
(потому что здесь была представлена культура всех 
народов, которые на этой территории проживали) 
и природное наследие. Именно в комплексе, когда 
все три составляющие присутствуют, Соловецкий 
монастырь и территория Соловецкого архипелага 
только и могут развиваться. 

Там все время люди занимались промыслами, 
возделыванием природных комплексов, и с учетом 
того, что в последнее время где-то произошла де-
градация, необходимо это восстанавливать. Восста-
навливать, возможно, используя такие инструмен-
ты, как особо охраняемые природные территории. 
Как раз сегодня мы этот инструмент и создаем. На 
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мой взгляд, это очень правильное направление раз-
вития этой территории. Именно в рамках такого 
комплекса, когда здесь идет возрождение духовно-
го, исторически-культурного и природного насле-
дия, мы позволим эту территорию и воссоздать, и 
развивать. 

– А есть какие-то конкретные виды, может 
быть, краснокнижные, которые нужно охранять 
на Соловках? 

– Знаете, краснокнижные... Вот сегодня, когда 
говорили об «Онежском Поморье», мы говорили о 
девственных лесах, которые здесь присутствуют, 
которых долгое, подчеркиваю, время не касался 
топор дровосека. В последнее время и сюда до-
тянулась рука... Многие лесные массивы были за-
тронуты. Конечно, необходимо создать условия для 
воссоздания здесь той природы, которая изначаль-
но была на этом архипелаге, в периоды, когда все 
здесь было в активной фазе развития. Я имею в 
виду предыдущие годы, когда здесь активного при-
родопользования не было. 

– уточните, пожалуйста, сейчас рассматрива-
ется возможность создания особо охраняемой при-
родной территории на Соловках или решение о ее 
создании уже принято? И кем принято? 

– Для того, чтобы было принято решение, должен 
быть подписан правительственный документ. На-
пример, по «Онежскому Поморью» в прошлом году 
было подписано постановление правительства. По 
заказнику пока готовятся проектные документы, 
документы, которые учреждают этот заказник. Как 
только они будут подписаны, можно будет говорить, 
что заказник создан. Но с точки зрения инициати-
вы, или мотива, то создание заказника поддержано 
президентом, есть его поручение, администрацией, 
православной церковью, потому что они активно 
участвуют в обсуждении, подготовке документов, 
и министерством природных ресурсов. Мы активно 
работаем по подготовке и заинтересованы в созда-
нии такого объекта на территории Соловецкого ар-
хипелага. 

– как создание заказника на Соловках коснется 
простых людей? 

– Это коснется в первую очередь... Пока сложно 
говорить, кого это коснется в рамках заказника. По-
тому что границы пока еще только определяются. В 
рамках заказника, естественно, будут особые под-
ходы с точки зрения природопользования. Никто 
не позволит здесь хищнически использовать при-
родные ресурсы. Тем самым, на наш взгляд, должны 

быть созданы дополнительные рабочие места. По-
тому что здесь необходимо будет восстанавливать 
природный ландшафт, природные ресурсы воспро-
изводить активней. Но все будет зависеть от того, 
какие границы примет заказник, какие условия су-
ществования будут прописаны в положении. 

– Речь идет о промысловиках, которые ловят 
рыбу на архипелаге. Они ощутят какие-то ограни-
чения? 

– Ну если какие-то акватории попадут в террито-
рию заказника – тогда конечно. 

– будет ли возможна в заказнике промышлен-
ная добыча водорослей? 

– Знаете, такие вопросы: промысловики, по 
рыбе, по добыче водорослей, они поднимаются. Мы 
сейчас как раз решаем вопрос, как: а). воспроиз-
водить все это, чтобы активно воспроизводилось,  
б). чтобы не останавливалось социально-экономи-
ческое развитие территории. 

Нам необходимо обеспечить баланс между при-
родопользованием, защитой природы и социально-
экономическим развитием территории. Это одна из 
ключевых задач министерства, когда мы создаем 
такие ООПТ. 

– Вопрос про национальный парк «Онежское По-
морье». Нам сейчас показывали на экране в презен-
тации этого национального парка рыбацкие тони. 
Вы там были сегодня. На каких-то из этих тоней 
сейчас ведется промысел? 

– Сейчас, если я не ошибаюсь, то, что мы виде-
ли, там все во льдах... Вы имеете в виду в прошлом 
году? 

– зимой ловят навагу , летом ловят навагу... 

– Сегодня, общаясь с местными жителями, мы не-
множко другое обсуждали. В принципе население 
рассказывало, там промысел ведется, хотя возмож-
ны где-то ограничения. Там зонирование присут-
ствует, где есть ограничение промысла. 

В это время за спиной министра отрицательно 
крутил головой кто-то из его свиты. В том смысле, 
что промысел не ведется...

«кому нужен зАкАзник нА СолоВкАх».  
ПубЛИкАцИя гАзеты «ПРАВдА СеВеРА»

Министерство природных ресурсов России рас-
сматривает возможность создания федерального 
заказника на Соловецком архипелаге. Сама воз-

можность создания на знаменитых островах особо 
охраняемой природной территории взволновала 
множество заинтересованных людей и организа-
ций. Сегодня свою точку зрения высказывают пред-
ставители власти и Русской Православной Церкви. 

«Впереди – общественные слушания» 
Распорядителем всех административных начи-

наний, связанных с Соловками, является замести-
тель губернатора по развитию Соловецкого архи-
пелага Роман Балашов. Его первого мы и спросили, 
кому принадлежит идея создания Соловецкого за-
казника? 

– Инициатива создания особо охраняемой при-
родной территории является производной от по-
ручения президента РФ Владимира Владимировича 
Путина об определении правового статуса Соло-
вецкого архипелага. Что касается правового стату-
са поселка – там все более или менее понятно. Но 
одновременно мы понимаем, что 95 процентов Со-
ловков – это территория, которая относится к лес-
ному комплексу. В течение последних пяти лет – а, 
как мне рассказывали, это история еще более дав-
няя, – не раз возникал вопрос об усилении режима 
охраны природных ресурсов Соловков. В рамках 
этой дискуссии звучали самые разные варианты: 
природный заповедник, природный заказник, на-
циональный парк. 

В соответствии с процедурой мы должны прове-
сти общественные слушания, на которых будет за-
даваться очень-очень много вопросов. 

Правительство Архангельской области в тече-
ние долгого времени полагало, что организаци-
онно-правовой формой Соловков должен быть 
национальный парк. Но, выслушав все доводы на-
ших коллег из министерства природных ресурсов, 
из Русской Православной Церкви, мы согласились 
с предложением, что в настоящее время наиболее 
оптимальной формой контроля за лесными и во-
дными ресурсами будет статус государственного 
федерального заказника. 

Каждый федеральный заказник имеет свою 
специфику. Если вы посмотрите на положения о 
заказниках – они все разные. Наш заказник очень 
сложный. Я, например, убежден, что здесь в обя-
зательном порядке должны быть прописаны некие 
особые условия функционирования Русской Право-
славной Церкви, ведь большая часть соловецких 
скитов находится на территории заказника. И это 
должно быть в обязательном порядке отражено в 
соответствующем нормативно-правовом акте. 

Далее: вопрос, который касается водорослевого 
комбината. Основная его база по заготовке водных 
ресурсов находится на территории Соловков, и до-
быча водорослей стала здесь традиционным про-
мыслом, неотъемлемой частью соловецкого пейза-
жа. 

Нынешний статус, когда природоохранные пол-
номочия исполняет Рослесхоз, – крайне слабый. Он 
хорош для территорий, где идут лесозаготовки. Для 
защиты соловецкой флоры и фауны нужен более 
жесткий режим. 

Я могу привести конкретный пример, который 
меня возмущает. Каждый год на Соловки приходят 
белухи, чтобы размножаться и воспитывать детены-
шей. И я не понимаю, зачем толпы странных людей 
на лодках и катерах, зарабатывая на этом деньги, 
возят туда туристов и устраивают из этого шоу. 

Должно быть проведено комплексное экологи-
ческое обследование этой территории. И если не-
обходимо что-то запрещать – то надо запрещать. 
Сохранение природы первично. Тем более что по-
следние 90 лет, особенно лагерный период, стали 
примером просто варварского отношения к приро-
де. 

А когда мы говорим о монастырском периоде – 
посмотрите на гидроканальную систему – это тот 
уникальный случай, когда человек, вмешавшись 
в природу, улучшил ее. К сожалению, я не вижу в 
современном мире других столь же удачных приме-
ров. Поэтому – давайте сначала сохраним. 

Сейчас возрождаются монастырские скиты. В 
моем понимании, сейчас очень важно обеспечить 
монахам в скитах комфортный режим, который им 
нужен. В этом плане, мне кажется, заказник помо-
жет в развитии скитской жизни. Люди идут в скиты, 
чтобы отдалиться от мира, стать ближе к Богу. 

Сейчас пройти этот путь нужно при усилении 
природоохранных мер. 

«На многие вопросы надо получить ответы» 
Наместник Соловецкого Спасо-Преображенско-

го ставропигиального мужского монастыря отец 
Порфирий, директор Соловецкого историко-архи-
тектурного и природного музея-заповедника. 

– Отец Порфирий, для чего нужен заказник на 
Соловецких островах? 

– Необходимость заказника была осмыслена в 
связи с тем, что нужна структура, которая должна 
выполнять функцию охраны природы. Обеспечи-
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вать охрану от пожаров, более правильное приро-
допользование ну и так далее. 

Сейчас здесь нет адекватной службы, мы видели 
это по пожарам, которые здесь происходили, по не-
управляемому посещению лесов, по браконьерству. 
Поскольку культурные, просветительские вопросы 
решаются на архипелаге по-другому, возник за-
мысел специализированной структуры в форме за-
казника. Не национальный парк, не заповедник, по-
скольку это крайне жесткая форма природоохраны. 
Поэтому Минприроды предложил форму заказника. 
Сейчас обсуждаются вопросы взаимоувязки со все-
ми заинтересованными сторонами, в том числе с 
жителями, с муниципалитетом. Как люди будут при-
вычно ловить рыбу? Как они будут отдыхать в лесу? 

– Не будет ли статус заказника противоре-
чить хозяйственной деятельности Соловецкого 
монастыря? 

– У нас есть скиты на архипелаге. Тут есть опре-
деленные опасения. Экскурсии, паломники – как 
они доберутся до того же скита, если вся террито-
рия будет заказником, включая дороги? Как это все 
должно согласовываться? Это практические вопро-
сы, на которые надо получить ответы. 

– как получилось, что, когда речь зашла о не-
коем охранном статусе для Соловецких островов, 
пришли к идее особо охраняемой природной терри-
тории? 

– С самого начала понималось, что природа тут 
хрупкая, северная и ее надо защищать. От неуправ-
ляемого, хищнического природопользования. Ис-
пользование сетей на внутренних водоемах уже 
привело к тому, что там рыбы теперь нет. Кому от 
этого хорошо? 

– Планирует ли монастырь, возможно вместе с 
Соловецким музеем, восстановление каких-то па-
мятников – старых элементов инфраструктуры 
до эксплуатационного состояния? Систему кана-
лов, сухой док... 

– Разумеется! Это все объекты реставрации. Они 
заложены в программу и будут реставрироваться. 

– было бы прекрасно снова использовать сухой 
док, поднимать суда на берег. 

– Мы так и закладываем это в техническое зада-
ние. Именно в таком виде. И у монастыря, и у музея 
есть флот, есть корабли. И мы совершенно прекрас-
но будем пользоваться сухим доком, это нужное 
дело. Гидроэлектростанцию мы вряд ли сможем ис-

пользовать – слаба мощность. Но как уникальный 
памятник техники мы ее восстановим. 

– Входят ли в интересы монастыря животно-
водство и промышленное рыболовство? 

– В реальной перспективе мы не видим для себя 
интереса в море. Сейчас для нас это слишком слож-
ное и дорогостоящее дело. Нам не до этого еще на 
многие годы. А животноводство мы планируем раз-
вивать. Будем восстанавливать ферму на Муксалме 
и переведем туда поголовье, которое у нас сейчас 
есть на маленькой ферме под монастырем. Но это 
можно будет делать, когда дорога туда будет. 

«Я пока не уловила, что мы будем охранять» 
Валентина Рудкина, глава Приморского района. 

– Что происходит вокруг проекта создания за-
казника на Соловках? 

– Обсуждается проект положения о заказнике. 
Было совещание в правительстве Архангельской 
области на эту тему. Создание заказника на Солов-
ках – тема, не изученная до конца. Встает вопрос: 
что мы там собираемся защищать? Задают этот во-
прос те структуры, которые непосредственно кури-
руют создание заказников, люди, которые работают 
с биоресурсами. Для нас, муниципального образо-
вания, важен вопрос, чтобы не была нарушена жиз-
недеятельность населения. Мы свои предложения 
высказали. На сегодня нет распоряжения прави-
тельства о создании заказника, я его не видела. 

Заказник организуется тогда, когда есть какие-то 
биологические ресурсы, которые подлежат охране. 
Я пока не уловила, что мы там собираемся охранять. 

На Соловках проживает более 900 человек. Они 
хотят ловить рыбу, собирать грибы-ягоды, вести 
нормальный образ жизни, как и раньше вели. 

Я считаю, что Соловки – это особая территория. 
Самое ценное там – памятники истории. Они при-
надлежат сегодня и музею, и монастырю. Там разви-
вается туризм. В 2013 году Соловки посетило более 
24 тысяч туристов. Все больше приезжает паломни-
ков. Создание заказника многое для них ограничит. 
Насколько это необходимо для экономики района? 
У меня пока не сложилось представление, что за-
казник спасет все. Там почти тысяча человек насе-
ления, мы же их не выселим. Программа развития 
Соловков существует... 

– Существует ли в данный момент на Соловках 
какая-либо особо охраняемая природная террито-
рия? 

– Нет, никакой особо охраняемой природной 
территории на Соловецком архипелаге не суще-
ствует. Если там будет заказник, там ничего нельзя 
будет решить без руководства этого заказника. А у 
нас целая программа по развитию. Вот если бы от-
туда всех выселить, ничего там не делать и охранять 
природную территорию – это бы я поняла. Но там 
целая жизнь. Надо реставрировать столько объек-
тов! А как их реставрировать, если там будет заказ-
ник? Ведь ни техника, ни транспорт нигде не сможет 
передвигаться и работать. 

– если все-таки будет решено создавать за-
казник, зная, что там нет биологических видов, 
которые надо охранять, какие бы территории вы 
«оконтурили», как говорят ученые? 

– Наверное, об этом могут сказать специалисты 
музея. Есть шикарные Заяцкие острова, Ботаниче-
ский сад... Но я уверена, что территория населен-
ных пунктов не войдет в состав заказника, иначе 
там будет невозможно нормально осуществлять 
жизнедеятельность.

«не Вижу СмыСлА СоздАВАть зАкАзник  
нА СолоВеЦком АРхиПелАге». ПубЛИкАцИя 
гАзеты «ПРАВдА СеВеРА»

Вместо того, чтобы «закрывать» Соловецкие 
острова границами заказника, надо развивать их 
экономический потенциал и осваивать богатства 
соловецкой природы, считает руководитель Север-
ного филиала ПИНРО Андрей Семушин.

В пятничном номере «Правды Севера» мы опу-
бликовали мнения представителей государства и 
Русской Православной Церкви о возможном созда-
нии федерального заказника на Соловецком архи-
пелаге. Тогда высказались заместитель губернатора 
по развитию Соловецкого архипелага Роман Бала-
шов, наместник Соловецкого Спасо-Преображен-
ского ставропигиального мужского монастыря отец 
Порфирий и глава Приморского района Валентина 
Рудкина. 

Сегодня руководитель Северного филиала ПИН-
РО Андрей Семушин рассуждает о богатствах при-
роды Соловков и необходимости их освоения для 
экономики Архангельской области. Северный фи-
лиал ПИНРО проводит оценку состояния запасов 
промышленных видов рыбы, морского зверя и во-
дорослей в Белом море, разрабатывает рекоменда-
ции по ведению рыболовства и оценивает состоя-
ние среды обитания «жителей» моря. 

Полулегальная охрана природы 
– какое отношение ПИНРО имеет к проекту за-

казника на Соловках? 

– В нашей организации однажды появилась На-
дежда Черенкова с бумагой, в которой было напи-
сано, что Министерство природных ресурсов (МПР) 
РФ поручает ей разработку вопроса об обоснова-
нии организации особо охраняемой природной 
территории (ООПТ), предположительно в форме 
федерального заказника на Соловецком архипела-
ге. Надежда Николаевна очень давно живет на Со-
ловках. Она работала и в музее-заповеднике, и на 
биостанции МГУ, и она знает там всю подноготную. 

В 1980–1990-х годах вопрос о формировании 
заповедника на Соловках уже ставился. И тогда он 
был не закончен потому, что не нашли оснований 
для создания заповедника. Именно тогда появил-
ся статус «историко-архитектурный и природный 
музей-заповедник». Не существует такого понятия 
«музей-заповедник». Бывает либо заповедник со 
всеми вытекающими нормативами, которые его ре-
гламентируют, либо музей со своей документацией. 
Они придумали такую не очень легальную форму 
«музей-заповедник» и в такой полулегальной фор-
ме просуществовали до сих пор. 

Конечно, те ограничения, связанные с посеще-
нием определенных территорий архипелага, кото-
рые они пытались вводить, оказывались зачастую 
нелегитимными. С некоторых пор вопрос снова 
поднялся. Видимо, это связано с интересом власти 
к Соловецкому архипелагу плюс растущий инте-
рес церкви. Вдруг снова появляется неожиданная 
активность вокруг особо охраняемой природной 
территории. Как я понимаю, вариант национально-
го парка не рассматривался из-за очень высокого 
уровня ограничений. И придумали заказник феде-
рального значения. Надежда Николаевна Черенко-
ва занималась разработкой эколого-экономическо-
го обоснования и проекта положения о заказнике. 

– кто-то из ваших сотрудников участвовал в 
разработке проекта в качестве эксперта? 

– А нет группы экспертов. Все это происходило в 
виде диалогов Надежды Николаевны с заинтересо-
ванными хозяйственниками, теми, кто работает на 
данной территории. А потом со слов этих людей она 
записывала. Возник 150-страничный документ без 
списка экспертов. С единственной подписью На-
дежды Черенковой. Сразу появилось огромное ко-
личество вопросов. Какова его легитимность? На-
дежда Николаевна разослала его нам всем, чтобы 
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мы вносили правки. Но мы высказали свою пози-
цию, что нам не нравится сам подход к формирова-
нию данной ООПТ. Мы не видим смысла исправлять 
неправильные латинские названия, потому что сама 
идея создания заказника в предлагаемом формате 
нам не нравится. 

Соловецкий архипелаг – это уникальное место. 
С культурной точки зрения, с природной точки зре-
ния... С этой же точки зрения он является объектом 
повышенной ресурсности. Именно экономическая 
целесообразность добычи возобновляемых биоло-
гических ресурсов там огромная. В другой стране 
Соловки давно бы сделали таким центром посреди 
моря с переработкой, с флотом, при этом сохра-
нив его своеобразие. Когда там оказались монахи, 
чем они занялись? Они создали систему каналов, 
они развили там сельское хозяйство, они вывели 
на промышленный уровень рыболовство, судо-
строение. Они вели себя как хозяйственники. То, 
что это хозяйство в связи с историческими наши-
ми событиями захирело, а не развилось в какую-то 
хозяйствующую агломерацию, это плохое стечение 
обстоятельств. Это не означает, что его там нельзя 
развить снова. 

Заказник предполагает отсутствие какой-то ак-
тивности на озерной системе. Но очевидно, что вся 
озерная гидротехническая система, все эти каналы 
обветшали, и их надо восстанавливать. Для того, 
чтобы их восстановить, нужны серьезные инженер-
но-технические работы. 

– И они являются памятниками именно в каче-
стве инженерно-технических сооружений. там надо 
шлюзы чинить. 

– Да! Это огромная работа с применением тех-
ники. И это совсем не вписывается в понятие «за-
казник». Моя идея: давайте оконтурим те места, те 
акватории или территории, которые действительно 
нуждаются в охране. 

Когда я внимательно читал обоснования, я заме-
тил простую вещь: кроме общих слов об уникаль-
ности архипелага, нет ничего конкретного. Там не 
перечислены виды, которые занесены в Красную 
книгу и являются редкими или особо охраняемыми. 
Там не оконтурены их популяции. Таким образом мы 
начинаем говорить о некой абстракции в границах 
предполагаемого заказника. 

Соловки – потенциальная промысловая база 
Я, как человек, руководящий рыбохозяйствен-

ным институтом, сразу посмотрел на процентовку 

акватории и территории. Если смотреть по буфер-
ной зеленой зоне, то 78 процентов попадает под 
акваторию, и всего 22 процента – земля. То есть это 
водный заказник. 

По нашим данным, в этой зоне сконцентрирова-
ны запасы водорослей, запасы сельди Онежского 
залива сконцентрированы здесь на 50–60 процен-
тов. Если мы все это дело оконтурим границами за-
казника, то однозначно создадим препятствия для 
их добычи. Сегодняшняя структура заказника феде-
рального значения не подразумевает легко функ-
ционирующую систему промышленной добычи. 
Любительский лов – ради бога. Можно прописать в 
положении, что любители ловят на удочки в озерах 
или в прибрежных водах, это легко. Но мы говорим 
о промышленности. Здесь есть заготовительные 
участки водорослевого комбината. Есть траловый и 
прибрежный промысел сельди. 

Мы уже 10 лет пытаемся во все документы про-
тащить адекватный и легко регулируемый траловый 
промысел на скоплениях сельди в Белом море. Он 
все время натыкается на кучу препон. В старых пра-
вилах рыболовства траловый промысел ограничи-
вался только одним типом судов. И люди, имеющие 
другие типы судов, не могли работать. Более того, 
единственный тип судов был – «Ягры», всего один 
проект. Это было неудобно. В существующих пра-
вилах мы уже позволяем работать в Белом море 
не более чем двум большим траулерам и большому 
количеству «москитного флота»: МСТБ и другим па-
роходикам. В этом контексте идея заказника рубит 
на корню все наши усилия за 10 лет. Если людей 
не пускать в прибрежный лов, рентабельность это-
го промысла может оказаться низкой. Сельдь при-
жмется к берегу, и все – рыбачить нельзя: граница 
заказника. 

– Промышленная добыча водорослей, сельди – 
это тоже элементы бренда Соловков. 

– Конечно! Раньше существовал промысел сель-
ди в Онежском заливе малыми судами. В 1990-е 
годы это было, конечно, браконьерство. Куда ры-
баки везли сельдь? В два места. Или в Онегу, или, 
если было ближе, – на Соловки. И продавали тем 
же монахам. Малые суда имеют очень короткое вре-
мя работы в море без захода в порт. Они должны 
утром выйти, половить, а вечером вернуться в порт 
на разгрузку. Вся сельдь, которая ловилась в пре-
брежных водах Соловков, сдавалась монахам и жи-
телям поселка, которые ее прекрасно потребляли и 
были счастливы. Тогда никто не говорил, что можно 

нечаянно выловить всю сельдь. А ведь в те времена 
запасы сельди были хуже, чем сейчас. 

Сейчас сельди столько, что ее просто девать не-
куда. Имеющиеся ресурсы сельди не осваиваются. 
Мы даем рекомендацию на вылов около двух тысяч 
тонн беломорской сельди в этом году. Вылавли-
вается очень мало, 140–200 тонн в год. Это мини-
мальные выловы за последние 100 лет. Это связано 
с захирением прибрежного промысла, просто уми-
рают старики, которые им занимались. Когда был 
нормальный промысел сельди, ее средний возраст 
был три-четыре года. Сейчас мы видим, что сельдь 
доживает до семи лет и, очевидно, умирает своей 
смертью. Это нонсенс для промыслового вида. Весь 
старший «остаток» популяции должен изыматься 
промыслом в научно обоснованных объемах. Это 
рациональное природопользование. 

Архангельская область, Карелия с радостью по-
требляли бы беломорскую сельдь. Сейчас сельдь 
не вылавливается, во-первых, по причине зарегу-
лированности правил рыболовства, большие суда 
не могут взять сразу груз и уйти. «Москитного фло-
та» почти не осталось. А во-вторых, нет береговой 
инфраструктуры. Предположим, я завтра покупаю 
пароходик, начинаю ловить в Онежском заливе 
и понимаю, что морозильников нет, нет никакой 
структуры закупки. Нет портов. Нет дорог. Нет об-
работки. Элементарно – нет холодильников. У све-
жей рыбы срок хранения трое суток. Потом – на 
корм свиньям либо за борт. 

Соловки в этом смысле очень удобны. Уникаль-
ное место посреди моря. Водоросли –на, возьми. 
Рыба – лови. Поставь небольшой перерабатываю-
щий завод, холодильник и – работай. 

С моей точки зрения, с точки зрения челове-
ка, исследующего ресурсы, неиспользование этой 
возможности – экономическое преступление про-
тив Архангельской области. Мы, имеющие дотаци-
онный дефицитный бюджет, не используем такие 
вещи. Две тысячи тонн беломорской сельди – это 
80 миллионов рублей годового оборота, как мини-
мум. Терять их – экономически очень неправильно. 
Если этот уровень добычи – две тысячи тонн –будет 
когдалибо достигнут, мы можем его увеличить. Это 
нижняя граница запаса. Если промысловики вы-
ловят этот запас, мы можем дать как минимум еще 
одну тысячу тонн. У нас был великолепный опыт, 
когда траулер «Ягры» взял к северу от Соловков 200 
тонн сельди за сутки. Это тот самый способ, когда 
можно быстро и рентабельно работать по беломор-

ской сельди. Соловецкий заказник всю эту промыш-
ленность рубит. 

Я не вижу смысла в создании заказника на Соло-
вецком архипелаге. Существующие меры по охране 
лесов, памятников культуры уже есть внутри зако-
нодательства. На Соловках леса и так защитные. Там 
ничего нельзя рубить без разрешения. При испол-
нении законодательства и должных мерах контроля 
заказник не нужен. 

Заказник и промысел несовместимы по  
закону 

С точки зрения видов и биоразнообразия очень 
сложно подобрать обоснования для создания ООПТ. 
Вот белуха. Это не то что не охраняемый, это про-
мысловый вид! 50 голов белухи на Белом море да-
ется к вылову ежегодно. Другое дело, что ее никто 
не ловит, разве что в научных целях или для океана-
риумов, но это трудное дело. 

Если Надежда Черенкова очень сильно нажима-
ет на крачку, которую беспокоят туристы, на белух 
этих прекрасных, – давайте оконтурим скопления 
этой крачки, скопление белухи, поставим флажки, 
что мы сюда не заходим, и осуществим контроль. 

– тогда, возможно, стоит оконтурить терри-
торию вокруг белушьего мыса, чтобы люди зверей 
не пугали и в бинокли на них смотрели... 

– Здесь такой диссонанс: а). Белуха – промыс-
ловый вид. Существует квота. Любой человек может 
заявиться на эту квоту, пойти на Белуший мыс и от-
стрелить эти 50 голов в рамках закона. И мы, как 
ресурсный институт, это поддержим. Потому что 
для популяции белухи в Белом море не существует 
никаких проблем. Но! б). Мы говорим, что это место 
является интересным с культурной, природной точ-
ки зрения. Люди приходят наблюдать белух. То есть 
мы хотим охранять белух, чтобы люди приходили 
наблюдать за ними, чтобы повысить туристическую 
привлекательность Соловков. А форма заказника 
разве благоволит туристической активности? На-
оборот! Получается, мы создаем заказник, чтобы 
сохранить белуху, но в качестве чего? Как вид она 
не имеет проблем со своим существованием. Говоря 
об оконтуривании Белушьего мыса, идеологи заказ-
ника говорят о разных вещах – одни хотят охранять 
белуху как вид и не подпускать к ней туристов, дру-
гие – создать туристам условия для наблюдения за 
белухами, не беспокоя их. 

Тезис о том, что внутри заказника возможен про-
мысел водорослей и рыболовство, имеет под собой 
законодательную проблему. На сегодняшний день 
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эта акватория, будучи свободной, исследуется ре-
сурсным институтом – ПИНРО – под руководством 
федерального агентства по рыболовству. Мы ис-
следуем запас, даем прогноз, из этого получаются 
квоты, лимиты, рекомендуемый вылов... В случае, 
если акватория уходит в заказник, под Министер-
ство природных ресурсов, федеральное агентство 
по рыболовству становится нелегитимным на этой 
акватории. Мы больше не проводим там исследо-
ваний, потому что это больше не наше ведомство. 
Так же происходит и с заповедниками и нацпарка-
ми. Если заказник готов на своей территории про-
должать промысел, значит, заказник берет на себя 
обязательства по оценке запасов, ежегодному ис-
следованию этих запасов, выдаче каких-то лимитов 
на этот запас. Кто и как в заказнике будет все это 
исследовать?! Даже продекларировав допуск про-
мышленников на акваторию заказника, он не смо-
жет дать им возможность работать. Пример «Онеж-
ского Поморья» и приводить не стоит. Обещали, что 
всем будет хорошо. Теперь промысел, по сути, за-
крыт, любители бесконтрольно там шарахаются, без 
путевок, без ничего. Колхоз имени Калинина полу-
чил огромные проблемы с получением разрешения 
на наважьи тони. Им дали до конца 2013 года поло-
вить на тонях по берегу ближе к Архангельску, а на 
2014 год они разрешения не получили. 

Налицо ухудшение экономической безопасности 
области. Это касается как создания национального 
парка «Онежское Поморье», так и планов по созда-
нию заказника на Соловках. Для меня, человека, за-
нимающегося ресурсами, это неразумное, абсолют-
но безнравственное положение дел. Имея дефицит 
денег, область занимается какими-то популистски-
ми проектами защиты природы, которая не очень 
нуждается в защите.

междунАРодный Фонд зАщиты жиВотных 
IFAW ПРизыВАет зАщитить уникАльную 
ПРиРоду СолоВеЦкого АРхиПелАгА

IFAW считает подход к Соловкам, высказанный 
руководителем СевПИНРО в газете «Правда Севе-
ра», недопустимым. Напомним, Андрей Семушин 
высказал точку зрения, что Соловецкий архипелаг 
следует отдать под добычу природных ресурсов, в 
том числе – для промысла морских млекопитающих.

«Соловецкий архипелаг – это прежде всего уни-
кальная природа, культурное и духовное наследие. 
Представители фонда IFAW удивлены, что СевПИН-
РО рассматривает небольшие острова, как житницу 

и золотую жилу Архангельской области и даже Рос-
сии», – говорится в сообщении фонда.

«Если СевПИНРО заботится о природных ре-
сурсах, то он должен бы приветствовать создание 
природного заказника, в акватории которого при-
родные ресурсы смогут восстанавливаться. Смысл 
природных охраняемых территорий – дать возмож-
ность видам восстановиться. Объемы возможного 
вылова, приводимые СевПИНРО, настолько малы, 
что их следует оставить местным жителям (правила 
заказника не запрещают любительский лов рыбы)», 
– говорит руководитель программа IFAW (в том чис-
ле – по охране белух на Соловецких островах) Люд-
мила Данилова.

Международный фонд защиты животных IFAW в 
течение 15 лет вел борьбу за запрет добычи бель-
ков на Белом море и, в конце концов, им это удалось 
– законопроект принят при поддержке Владимира 
Путина. Также IFAW поддерживает изучение белух 
на Соловецких островах. 

Надежда Черенкова, сотрудник биологического 
факультета МГУ им. Ломоносова, работает на Солов-
ках уже 30 лет. По поручению Минприроды России 
сейчас она проделывает большую исследователь-
скую работу: занимается обоснованием разработ-
ки природного заказника. Фонд IFAW приветствует 
план Минприроды создать заказник федерального 
значения на Соловецких островах.

обРАщение член-коРРеСПондентА РАн 
о.н.ПугАчеВА По ПоВоду СоздАния  
СолоВеЦкого комПлекСного  
лАндшАФтно-моРСкого зАкАзникА

Соловецкие острова и окружающие их воды 
Онежского залива Белого моря являются не только 
важнейшим объектом Всемирного культурного на-
следия, но и природным объектом выдающей цен-
ности. По поручению Президента РФ В.В. Путина 
разрабатывается Федеральная целевая Программа 
по развитию Соловецких островов и сохранению 
культурного и природного наследия. В рамках ФЦП 
будет определен правовой статус островов, наи-
лучшим образом обеспечивающий сохранение 
природного и культурного наследия. Соловецким 
филиалом Беломорской биологической станции 
МГУ им. М.В. Ломоносова в процессе консульта-
ций со специалистами ведущих институтов страны, 
в т.ч. Зоологического института РАН, разработаны 
материалы эколого-экономического обоснования 
создания Соловецкого природного комплексного 

ландшафтно-морского заказника, включающего 
морскую акваторию на расстоянии трех миль от 
островов архипелага.

Включение акватории в состав особо охраняе-
мой природной территории обуславливается тем 
обстоятельством, что природные комплексы остро-
вов неотделимы от моря. По данным исследовате-
лей нашего института, работающих в Онежском за-
ливе с 1920-х гг., залив является районом наиболее 
высокого для Белого моря биологического разно-
образия, проявляющегося на различных уровнях: 
популяционном, видовом и биоценотическом. При-
брежный район Соловецких островов полностью 
представителен для Онежского залива и всего Бе-
лого моря в отношении видового состава биоты, пе-
лагических и донных сообществ и имеет, при этом 
ряд примечательных и даже уникальных особенно-
стей. Среди этих особенностей можно отметить на-
личие глубоких губ, Долгой и Троицкой, отделенных 
от моря мелководными порогами: в глубоководной 
части губ сохраняется реликтовая холодноводная 
фауна арктического происхождения, а естествен-
ная эволюция губ и происходящих в них литологи-
ческих, океанологических и биологических процес-
сов вследствие идущих процессов геологических 
представляет огромный интерес для наук о Земле и 
биологии. Другими важными чертами района, тре-
бующими обеспечения охраны от специфического 
антропогенного воздействия являются зимовки гаг 
и других морских птиц в районе островов и уни-
кальное репродуктивное скопление белухи и мыса 
Белужий, которое в настоящее время подвергается 
воздействию нерегулируемого туризма.

Создание Соловецкого заказника с морской ак-
ваторией будет отвечать резолюции Всемирной 
Встречи по Устойчивому развитию в Йоханесбурге 
(2002 г.), которая призывает создать систему ре-
презентативных охраняемых морских природных 
районов. Район Соловецких островов полностью 
удовлетворяет критериям репрезентативности и 
уникальности, введение же режима охраны необ-
ходимо для того, чтобы исключить и смягчить такие 
виды антропогенного воздействия, как нерегулиру-
емый туризм и фактор беспокойства для морских 
птиц и млекопитающих, минимизировать риск раз-
ливов нефтепродуктов, постепенно достичь полной 
очистки бытовых стоков и исключить другие виды 
спонтанного воздействия человеческой активно-
сти.

Сотрудники Беломорской биологической стан-
ции ЗИН РАН и других подразделений нашего ин-

ститута давно и постоянно работают в Онежском 
заливе в районе Соловецких островов и готовы уча-
ствовать в составлении программы экологического 
мониторинга будущего заказника.

Включение трехмильной морской акватории 
в состав проектируемого природного заказника, 
по нашему мнению, позволит не только сохранить 
уникальные природные комплексы Соловецкого ар-
хипелага и его прибрежной зоны, но и обеспечить 
прогресс в изучении прибрежной экосистемы ар-
хипелага в рамках программы мониторинга. Пред-
ложенный проект не предполагает запрета сложив-
шегося на островах природопользования (добыча 
морских водорослей в рамках определяемого еже-
годно общего допустимого улова). Мы считаем, что 
заказник напротив сможет создать платформу для 
сотрудничества промысловиков, природоохранных 
организаций и ученых, направленного на развитие 
новых дружественных по отношению к окружаю-
щей среде технологий, включая аквакультуру водо-
рослей!

Прошу Вас оказать поддержку проекту создания 
Соловецкого комплексного природного ландшаф-
тно-морского заказника, разработанному Беломор-
ской биостанцией МГУ, с включением в него трех-
мильной морской акватории.

обРАщение член-коРРеСПондентА РАн 
А.В.яблокоВА По ПоВоду СоздАния  
СолоВеЦкого комПлекСного  
лАндшАФтно-моРСкого зАкАзникА

На протяжении двадцати лет (1994–2013 гг.) 
специалисты Института океанологии им. П.П. Шир-
шова РАН при содействии Совета по морским мле-
копитающим и поддержке Международного фонда 
защиты животных (IFAW) проводят изучение и мо-
ниторинг Соловецкого репродуктивного скопления 
белух – единственного представителя китообраз-
ных, постоянно обитающего в Белом море. Соло-
вецкое репродуктивное скопление белух являет-
ся традиционным местом спаривания животных, 
рождения и обучения детенышей. Это уникальное 
скопление самое крупное из всех известных бело-
морских скоплений белух, а также единственное в 
мире, которое расположено в непосредственной 
близости от берега (5 м). Накоплен значительный 
научный материал, вызывающий колоссальный 
интерес у мировой научной общественности. Ре-
зультаты исследований определенно доказывают 
необходимость заповедания акватории, где рас-



14 15

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Апрель. Выпуск № 07 (112)

положено репродуктивное скопление животных, а 
также установления буферной зоны вокруг него.

В последние годы в связи с появлением много-
численных научных и популярных публикаций о 
белухе в средствах массовой информации появил-
ся невероятный интерес к ней у туристов. В связи 
с этим, а также с доступностью м. Белужий к месту 
Соловецкого скопления белух увеличился поток не 
только организованных экскурсионных групп, но 
и неорганизованных туристов. Так, мыс Белужий 
в летний сезон 1999 г. посетило 100 человек, а в 
последние два года 2012–2013 гг. их количество 
увеличилось до 2000 (100 человек в день). Туристы 
заходят в воду, катера и моторные лодки заезжают 
непосредственно на участки скопления белух, что 
пугает животных. Белухи отходят от берега, пре-
кращается естественное поведение животных (по-
ловое, игровое, иерархическое и т.д.). В последние 
годы исследования ученых показали значительное 
снижение общей численности белух на акватории 
(на 30%) и ухудшение ряда других популяционных 
показателей, что является следствием роста антро-
погенного пресса в отсутствии какого-либо контро-
ля.

Мы поддерживаем принятое МПР решение о соз-
дании на Соловецких островах комплексного ланд-
шафтного заказника, которое является своевре-
менным и необходимым шагом в охране природных 
ресурсов Российской Арктики. Вызывает недоуме-
ние появление в ряде региональных СМИ появле-
ние публикаций о нецелесообразности включения 
в состав природного заказника акватории, оче-
видно пролоббированных защитниками интересов 
промысловиков. Однако, поручение Президента 
было дано в целях сохранения уникальных при-
родных комплексов Соловецкого архипелага, как 
национального достояния, а не в целях развития 
промысла биоресурсов в его акватории.

На наш взгляд, дальнейшее сохранение уни-
кальной Соловецкой природы, частью которой яв-
ляется акватория у мыса Белужий, невозможно без 
введения специального режима охраны и создания 
правил посещения не только соответствующей тер-
ритории, но и прилегающей к островам акватории.

Кроме того, акватория вокруг Соловецкого архи-
пелага является районом летних залежек и посто-
янным местом обитания кольчатой нерпы и морско-
го зайца. Их доверчивость, отсутствие страха перед 
человеком значительно повышает эстетическую 
ценность данного морского ландшафта.

Убедительно просим Вас оказать поддержку на-
учной общественности и включить в состав ООПТ 
Соловецкого архипелага окружающую акваторию в 
пределах 2-3-х мильной зоны.

экСПозиЦии и меРоПРиятия СолоВеЦкого 
музея-зАПоВедникА могут ПоСетить  
не менее 60 000 челоВек

«В 2013 году музейный комплекс, экспозиции 
и выставки посетили около63 тыс. человек. Пред-
угадать число туристов в этом году сложно. Это за-
висит от многих факторов, в том числе от погодных 
условий. Но мы надеемся, что в этом году туристов 
будет не меньше, чем в 2013», – сообщили Интер-
факсу в музее-заповеднике.

Собеседник агентства уточнил, что число ино-
странных туристов, посетивших Соловки в прошлом 
году, превысило 3,5 тыс. человек. Чаще всего на ар-
хипелаг приезжали французы, немцы, норвежцы и 
австрийцы.

На днях Марина Луговая, заместитель директора 
Соловецкого музея-заповедника по экскурсионной 
деятельности рассказала о готовящихся на архи-
пелаге летних событиях для местного населения и 
гостей островов.

12–13 июля состоится XIV Соловецкая ярмарка, 
на которую съедутся десятки талантливых народ-
ных мастеров со всей России. На ярмарке можно 
познакомиться с традиционными северными ремес-
лами, поучаствовать в мастер-классах, приобрести 
оригинальные сувениры.

27 июля пройдет Морской ход на Большой За-
яцкий остров, посвященный Дню Военно-Морского 
флота. В нем примут участие моряки и курсанты 
Летней школы юнг. В воды Белого моря будут спу-
щены траурные венки и проведена минута молча-
ния.

Соловки печально известны всему миру как 
место заключения в 1920–1930-е гг. ХХ века. 6–9 
августа во время Дней памяти жертв политических 
репрессий будут организованы мемориальный ми-
тинг у Соловецкого камня, акция «Свеча памяти», 
круглый стол, просмотры тематических фильмов.

Также в августе Соловки встретят в 10-ый раз 
фестиваль бардовской песни. 10–14 августа участ-
ники и гости фестиваля будут делиться опытом, уча-
ствовать в концертах и мастер-классах. По предва-
рительным данным, его почетными гостями станут 
легендарный космонавт, дважды Герой Советского 

союза Георгий Гречко, известные исполнители и ав-
торы песен Сергей Никитин, Юлий Ким, Александр 
Городницкий.

«Событийный туризм является одной из визит-
ных карточек Соловецкого музея-заповедника и 
островов. Многие мероприятия стали традиционны-

ми и проводятся уже более десяти лет, но интерес к 
ним не ослабевает и в наше время. С каждым годом 
мы привносим в наши мероприятия что-то новое, и 
Соловки раскрываются в ином свете даже для тех, 
кто был здесь многократно», – подчеркнула сотруд-
ница Соловецкого музея-заповедника.

II. Русская Православная Церковь и общество

ПРедСтАВители тРАдиЦионных Религиозных 
общин РоССии ПРизВАли ПРедотВРАтить 
уСиление деСтАбилизАЦии нА укРАине

«Мы решительно осуждаем разжигание межэт-
нических конфликтов, извлечение политических 
дивидендов из страданий людей. Надеемся, что 
никому и никогда не удастся превратить Украину 
во враждебное России государство», – говорится в 
заявлении Межрелигиозного совета России, приня-
том на его заседании в Москве.

Члены Совета убеждены, что «мудрый и свобо-
долюбивый народ Украины должен сохранить пра-
во самостоятельного выбора своего историческо-
го пути, своих ценностей, которые не оторвать от 
многовековой истории, своих нравственных норм, 
своей модели устроения экономики, общественной 
и государственной жизни».

«Мы считаем недопустимым любую дискрими-
нацию по языковому, этническому, религиозному 
или политическому признаку. Только признание 
всего объема законных прав разных этнических, 
региональных и религиозных сообществ, в том 
числе права на участие в определении судеб всего 
государства, при одновременном уважении тради-
ционных ценностей большинства народа способно 
предотвратить возникновение новых источников 
нестабильности», – сказано в документе.

Межрелигиозный совет беспокоит гибель лю-
дей, появление беженцев, повышение в украинском 
обществе «уровня нетерпимости и взаимного от-
чуждения, притеснение некоторых религиозно-об-
щественных деятелей, угрозы нормальному функ-

ционированию монастырей, храмов, мечетей и 
синагог».

«Призываем всех духовных и политических ли-
деров, представителей интеллигенции и других 
общественных слоев сделать все возможное, чтобы 
предотвратить умножение жертв и страданий, обе-
спечить отказ от агрессивного применения силы 
как инструмента решения возникающих проблем», 
– говорится в заявлении.

Его авторы готовы сделать все, чтобы содейство-
вать мирному урегулированию всех противоречий 
на Украине и в ее отношениях с Россией.

кАк ПолитикА Влияет нА укРАинСкую  
ПРАВоСлАВную ЦеРкоВь.ИНтеРВью РИА  
НОВОСтИ ПРедСедАтеЛя СИНОдАЛьНОгО  
ИНфОРМАцИОННОгО ОтдеЛА МОСкОВСкОгО  
ПАтРИАРхАтА ВЛАдИМИРА ЛегОйды

– Насколько едина в сложившейся ситуации 
украинская православная церковь Московского па-
триархата, насколько сильна в ней тенденция к 
отделению от Русской Православной церкви, к об-
разованию автокефалии?

– Начну с того, что единство Церкви есть един-
ство ее верных чад во Христе, их верность Еванге-
лию, преданию Церкви, канонам – нормам жизни 
церковного человека. Нарушение подобного един-
ства всегда наносит раны церковному телу, как это 
имело место на Украине в начале 90-х годов про-
шлого века. Тогда, в угоду личным амбициям и по-
литическим интересам, были принесены в жертву и 
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Рейтинг одобРения деятельноСти  
В.В. ПутинА нА ПоСту ПРезидентА РФ доСтиг 
РекоРдно ВыСоких знАчений зА ПоСледние 
Пять лет и СоСтАВил 75,7%

Столь высокий уровень одобрения работы пре-
зидента зафиксирован, в первую очередь, в связи 
со сложной политической ситуацией на Украине и 
подготовкой референдума в Крыму (эти события 
назвали главными за прошедшую неделю 63% ре-
спондентов), на волне триумфального выступления 
российской паралимпийской сборной в Сочи (32%), 
говорится в сообщении на сайте ВЦИОМ.

Там отметили, что за последний месяц уровень 
одобрения деятельности президента вырос на 
11,4%, а с начала года – на 15,1%.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведен 15–16 марта. Опрошено 1 тысяча 600 че-
ловек в 130 населенных пунктах в 42 областях, кра-
ях и республиках России. Статистическая погреш-
ность не превышает 3,4%.

Напомним, по результатам предыдущего, прове-
денного 16 марта опроса, сообщалось, что если бы 
президентские выборы в России состоялись в бли-
жайшее воскресенье, за Владимира Путина прого-
лосовало бы 60% россиян.

В последние несколько лет россияне в целом 
выказывали одобрение работы президента на уров-
не свыше 60%. Предыдущее максимальное значе-
ние данного показателя было зафиксировано в мае 
2012 года (68,8%), сразу после инаугурации Влади-
мира Путина в качестве главы государства, а также 
в начале марта текущего года (71,6%).

РоССияне СчитАют Решение  
о ПРиСоединении кРымА ПРАВильным

Присоединение Крыма в равной степени под-
держивают жители городов-миллионников (98%) 
и жители сел (95%), молодежь (96%) и люди пре-
клонного возраста (97%), сторонники «Единой Рос-
сии» (97%) и КПРФ (99%).

III. События в России

верность Христу и Церкви и, соответственно, под-
линная пастырская забота о людях. Эти раны не 
исцелены до сих пор. И те, кто сегодня, пользуясь 
существующим политическим кризисом, пытается 
вновь разорвать единое тело Церкви, поступает 
не по-христиански. Уверен, что если такие люди и 
есть в нашей Церкви на Украине, их там абсолютное 
меньшинство.

Если же говорить о различии политических пред-
почтений чад Украинской православной церкви, а 
таковые (различия) вполне могут быть, то хочется 
еще раз вспомнить февральское послание Священ-
ного Синода Русской Православной Церкви: «…
Украинская Православная Церковь последователь-
но призывала и призывает к миру и к молитве, не 
отождествляясь (в отличие от ряда других религи-
озных организаций) с той или иной стороной поли-
тического противостояния. Ее верные чада прожи-
вают во всех областях Украины, она – крупнейшая 
религиозная община страны, которая живее одной 
жизнью со своим народом, находится рядом с ним в 
минуты трудностей и скорбей. В этом и заключается 
уникальный характер ее общественного служения, 
ибо на Украине живут люди, принадлежащие к раз-
ным этническим, языковым и культурным сообще-
ствам, имеющие различные политические взгляды. 
Некоторые пекутся о максимальной интеграции 
в политические структуры, созданные западно-
европейскими государствами. Другие, напротив, 
стремятся к развитию отношений с народами исто-
рической Руси, к сохранению своей самобытной 
культуры.

Противоположные общественные тенденции, 
попеременно берущие верх одна над другой, поля-
ризуют украинское общество. Церковь, возвышаясь 
над этими разногласиями, не может отождествлять 
себя лишь с одной из упомянутых точек зрения. На-
против, каноническая Православная церковь, хра-
нящая общность со всем Православием, является 
единственной силой, которая во имя сохранения 
гражданского мира может примирить и объединить 
людей, придерживающихся диаметрально противо-
положных убеждений».

– как на настроениях клира и мирян украинской 
православной церкви сказывались и сказываются 
события после победы в киеве «евромайдана», по-
следовавшее за этим воссоединение крыма с Рос-
сией?

– Сложно судить обо всех сразу. Для этого потре-
бовалось бы изучение мнения большого количества 
людей, которое невозможно в настоящий момент.

Политические оценки могут быть разными, но 
они не должны проецироваться на религиозную 
жизнь, протекающую по своим законам. Наша мо-
литва сегодня – о том, чтобы на Украине настроения 
паствы формировались не под воздействием наси-
лия и угроз святыням, о которых мы, к сожалению, 
периодически слышим.

Иногда говорят, что данные о не безопасной ат-
мосфере преувеличены. Но, например, недавний 
обыск у украинского священника Олега Мокряка в 
Одессе, проведенный СБУ, вызывает недоумение. 
Что это, если не запугивание? Можно ли в этих усло-
виях говорить о том, что священники, которые, как 
правило, имеют семьи и детей, вообще могут сво-
бодно и не опасаясь за будущее родных говорить о 
своем отношении к России иначе, чем «рекоменду-
ется» пропагандистскими силами?

– В интернете разошлось обращение митропо-
лита Черкасского и каневского Софрония к спикеру 
Совета федерации Валентине Матвиенко и главе 
Минкультуры Владимиру Мединскому , в котором 
он жестко отзывается о Владимире Путине и ны-
нешней политике российского руководства. Вы 
знакомы с текстом этого послания, можете это 
прокомментировать?

– К сожалению, знаком. Увы, подобная тональ-
ность, чем бы она ни была продиктована, может 
только удручающе действовать на паству Русской 
церкви – и в России, и на Украине. Люди ожидают 
слышать от архипастырей слова любви и наставле-
ния в вере, особенно в непростые времена, которые 
мы все переживаем теперь. Печально, когда вместо 
этого звучат слова неприязни.

– Вскоре после победы «евромайдана» в киеве, 
в феврале Священный Синод украинской церкви соз-
дал комиссию по диалогу уПц Московского патри-
архата с уПц киевского патриархата и украинской 
автокефальной православной церковью (уАПц). На 
ваш взгляд, может быть какой-то практический 
результат от деятельности подобной комиссии? 
О чем может свидетельствовать факт ее появле-
ния?

– Мы приветствуем любые находящиеся в рам-
ках церковной традиции шаги, которые в конечном 
итоге могут привести наших братьев из раскола в 
лоно канонической Церкви, вернуть их в отчий дом. 
Надеемся, что и работа данной комиссии принесет 

свои положительные плоды. При этом важно пом-
нить, что преодоление раскола на Украине – про-
блема, которая возникла не вчера. И ее решение 
безальтернативно лежит в канонической области, 
что недавно еще раз соборно подтвердили главы и 
представители всех поместных Православных церк-
вей на совещании, прошедшем в начале марта в 
Стамбуле. Еще раз напомню, что в принятом по ито-
гам совещания послании предстоятелей говорится: 
«Мы горячо молимся о мирных переговорах и молит-
венном примирении в продолжающемся на Украине 
кризисе. Мы осуждаем угрозы насильственного за-
хвата святых монастырей и храмов и молимся о воз-
вращении наших братьев, находящихся сегодня вне 
церковного общения, в лоно Святой Церкви».

– Радикальные политические силы на украине 
часто заявляют о том, что стране нужна «единая 

Поместная церковь». На ваш взгляд, существует 
вероятность того, что эти заявления рано или 
поздно воплотятся в жизнь?

– Как неоднократно говорил Святейший патри-
арх, у украинцев есть своя поместная Православная 
церковь – Украинская Православная Церковь Мо-
сковского патриархата. Она настолько же россий-
ская, насколько украинская или белорусская, или 
молдавская. Церковь существует поверх границ и 
политической вражды. Радикалы на Украине хотят 
«создать» не единую Церковь, а религиозную пар-
тию, которая бы оправдывала их действия, давала 
бы духовную индульгенцию их политическим фан-
тазиям. Создание подобной Церкви иначе, чем пре-
дательством Христа, надругательством над благоче-
стием украинцев назвать нельзя.
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IV. за рубежом

ВиктоР янукоВич В обРАщении  
к укРАинСкому нАРоду ПРизВАл ПРоВодить 
РеФеРендум о СтАтуСе кАждого РегионА  
В СоСтАВе укРАины

«Как президент, который с вами мыслями и ду-
шой, призываю каждого здравомыслящего граж-
данина Украины: не дайте самозванцам вас ис-
пользовать! Требуйте проведения референдума об 
определении статуса каждого региона в составе 
Украины», – говорится в обращении Януковича к 
украинскому народу, поступившем в ИТАР-ТАСС.

Только всеукраинский референдум, а не экстрен-
ные досрочные выборы президента могут в значи-
тельной степени стабилизировать политическую 
ситуацию и сохранить суверенитет и целостность 
Украины, считает Янукович. Внесенные в законо-
дательство антиконституционные изменения, в том 
числе о выборах президента Украины, «исключают 

возможность честных выборов, когда бы они ни со-
стоялись», – уверен он.

«Нынешняя так называемая власть приняла 
пакет законов, прямо нарушающих конституцию 
Украины. Эти законы были приняты под давлением 
Майдана. Над многими народными депутатами и их 
семьями совершались акты насилия, не говоря уже 
о постоянных угрозах», – говорится в обращении 
украинского лидера.

Происходящее на украине – «вооруженный госу-
дарственный переворот»

Он считает «все, что происходило и происходит 
в последние месяцы в Украине», вооруженным госу-
дарственным переворотом, который был совершен 
оппозицией на оружии террористических группи-
ровок при полной поддержке некоторых западных 
государств.

Три четверти граждан России считают, что при-
нятие Крыма принесет РФ пользу (76%). При этом 
жители малых городов (78%) и опрошенные с выс-
шим образованием (76%) чаще отмечают положи-
тельные стороны, нежели москвичи и петербуржцы 
(69%) и малообразованные респонденты (68%). 
Лишь 6% участников опроса предполагают, что это 
может привести, скорее, к негативным последстви-
ям, отмечает ВЦИОМ.

Главным аргументом тех, кто считает полезным 
присоединение Крымского полуострова к России, 
является тот факт, что Москве больше не нужно 
платить за аренду баз Черноморского флота (35%).

Кроме того, неоспоримы преимущества Крыма 
как главной «всесоюзной» здравницы, территории 
с прекрасными курортными зонами (28%). Также 
респонденты сказали о том, что произошло воссое-
динение русскоязычного населения Крыма с жите-

лями России, а у крымчан теперь начнется достой-
ная жизнь (12%).

Еще 7% опрошенных отмечают богатство при-
родных ресурсов Крыма. Те же, кто пока негативно 
оценивает присоединение Крыма, в первую оче-
редь сетуют на необходимость выделения бюджет-
ных средств для поддержки и развития полуострова 
(51%).

Опрос ВЦИОМ проводился 22–23 марта 2014 
года среди 1600 человек в 130 населенных пунктах 
в 42 областях, краях и республиках России.

В Крыму 16 марта состоялся референдум о стату-
се автономии, более 96% участников которого вы-
сказались за вхождение региона в состав России.

21 марта президент России Владимир Путин под-
писал закон о ратификации договора о вхождении 
Крыма и Севастополя в состав России, а также под-
писал указ об образовании Крымского федерально-
го округа.

«Абсолютно логично, что протест, который раз-
горается на юго-востоке Украины, – это естествен-
ная реакция густонаселенного промышленного 
края на вооруженный государственный перево-
рот», – заявил он. «Самозванцы не имеют мандата 
доверия украинского народа, не имеют права ли-
шать каждого гражданина Украины его права голоса 
путем внесения антиконституционных изменений в 
законодательство, в том числе и о выборах прези-
дента», – подчеркнул Янукович.

«Анархия, творящаяся на улицах нашей страны, 
не имеет ничего общего с демократией», – убежден 
он. «Пусть хоть одно западное государство назовет 
демократическими шаги, предпринимаемые нынеш-
ними «управленцами». Не думаю, что кто-либо из 
европейских чиновников высокого ранга публич-
но признает нормальным расстрелы и грабежи на 
улицах их государств, когда террористы называют-
ся активистами, которым безнаказанно дозволено 
убивать и грабить людей», – сказал Янукович.

О роли запада в событиях на украине

Вместе с тем Виктор Янукович убежден, что 
свержение законной власти на Украине планирова-
лось на Западе и это не первый пример подобных 
сценариев. «Мы с вами знаем, что будущее Украины 
уже давно решается далеко за ее пределами и да-
леко не демократическими способами, – говорится 
в обращении украинского лидера. – Свержение за-
конной власти планировалось на Западе как акция 
за рамками международного права, и Украина не 
первый пример подобных сценариев».

«Лидеры Майдана пришли к власти на плечах 
нацистских штурмовиков, – подчеркнул Янукович. 
– Тысячи молодчиков со стволами, почувствовав-
ших вкус славы и крови, начали разъезжать по всем 
регионам Украины, пытаясь устанавливать «новый 
порядок», занимаясь грабежами, убийствами, ма-
родерством, рэкетом, в том числе выполняя заказы 
конкурирующих кланов внутри верхушки Майда-
на».

«Эти вооруженные «сотни» и неадекватное 
управление государственными процессами в тот же 
миг вызвали реакцию народа – Украина потеряла 
Крым», – заявил Янукович.

О соглашении от 21 февраля

Виктор Янукович заявил, что будет добиваться 
выполнения февральского соглашения. «Буду до-
биваться законного выполнения соглашения от 21 
февраля и приложу все усилия, чтобы этот органи-
зованный фарс был полностью разоблачен и вино-

вные в развале государства понесли заслуженное 
наказание», – говорится в обращении президента.

Он убежден, что «большинство украинского на-
рода не имеет возможности узнать реальную кар-
тину жизни на всей территории страны, постепенно 
разрастающегося повсеместного насилия, правовой 
анархии и приближающейся экономической ката-
строфы».

«Украинские СМИ едят с рук грантодателей зару-
бежных стран, их профессиональных объединений, 
корни которых порой находятся глубоко в системе 
власти этих государств», – сказал Янукович. «Имен-
но поэтому пресса Украины своей деятельностью 
наносит, возможно, не осознавая полноту ответ-
ственности, непоправимый урон всем будущим по-
колениям, подыгрывая предателям своей родины, 
формируя ошибочное мнение о духовных ценно-
стях, искривляя историю народа», – заявил он.

«Новая власть», как всегда, прикрылась, обману-
ла и использовала цвет нашей нации – молодежь, 
внушив им ложную информацию! Детям выдали 
оружие и дали понять, что они сейчас вершители 
судеб и они с гордостью могут идти умирать! Но 
за что? За то, чтобы те, кто замарал свои руки в их 
крови, ими же и пытались управлять? Они украли 
будущее у наших детей! И очень много нужно будет 
приложить, чтобы вернуть общество в нормальное 
русло развития», – подчеркнул Янукович.

О соглашении об ассоциации с еС

Глава украинского государства постарался еще 
раз объяснить причины, по которым было приня-
то решение не подписывать соглашение об ассо-
циации с ЕС. «Мы поэтапно поднимали зарплаты, 
пенсии, реформировали страну, приближая к евро-
пейским стандартам, готовились к подписанию со-
глашения об ассоциации, о зоне свободной торгов-
ли с ЕС. Но в октябре месяце обнаружили, что эти 
соглашения не прошли обязательные парламент-
ские слушания с участием товаропроизводителей, 
– отметил Янукович. – И когда этот вопрос начали 
форсировать и информация дошла до отраслевых 
профсоюзов, отдельных крупных предприятий, объ-
единений товаропроизводителей, то для них это 
был шок. Ведь ни для кого не было секретом, что 
наши сельхозтоваропроизводители имели дотацию 
из бюджета в десятки раз ниже, чем их коллеги из 
Европы, для которых потребительский рынок Укра-
ины открывался на сто процентов. В результате наш 
украинский товаропроизводитель становился не-
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конкурентоспособным. Нужно было уходить с соб-
ственного потребительского рынка».

«Россия предупредила, что в случае подписания 
соглашения с ЕС она будет защищать свой рынок и 
поднимет для Украины таможенные пошлины, опа-
саясь реэкспорта, – продолжает Янукович. – Таким 
образом, для украинских предприятий, работающих 
в сфере АПК и смежных отраслях, была реальная 
угроза остановки, а значит, и потери рабочих мест 
– это катастрофа! Учитывая, что в АПК и смежных 
отраслях работает и содержится за их счет 7–8 млн 
трудящихся, это почти половина всего трудоспособ-
ного населения Украины.

Аналогичная проблема касалась практически 
всего машиностроительного комплекса Украины, 
транспортного машиностроения, энергетического, 
военно-промышленного комплекса и других».

«У нас фактически не было другого выхода, чем 
предложить нашим партнерам из ЕС взять паузу, 
провести трехсторонние переговоры в формате ЕС, 
Украина и Россия, – подчеркнул президента Укра-
ины. – Поискать в таком формате взаимоприемле-
мый вариант ответов на те вопросы, которые у нас 
возникли в наших торгово-экономических отноше-
ниях».

«И я вынужден был это сделать. Подписать в та-
ком варианте это соглашение я не мог: оно не со-
ответствовало национальным интересам Украины. 
Это соглашение несло стране огромное количество 
непоправимых рисков», – отметил Янукович.

Также в обращении к съезду Партии регионов он 
попросил снять с него полномочия почетного пред-
седателя партии и исключить его из нее.

«укРАинЦы ВноВь ВыбиРАют ПРезидентА 
СРеди ПолитикоВ «СтАРой гВАРдии».  
ПубЛИкАцИя гАзеты «ВзгЛяд»

Официальная регистрация кандидатов в прези-
денты Украины на внеочередных выборах, которые 
парламент назначил на 25 мая, завершилась в пят-
ницу. По данным Центризбиркома, за высший госу-
дарственный пост будут бороться 23 кандидата

В списке кандидатов в президенты – представи-
тели теперь уже бывшей правящей Партии регио-
нов, пришедшей к власти вчерашней оппозиции, 
олигархи, радикалы и активисты Майдана.

Между тем наиболее вероятных претендентов на 
президентское кресло, по оценкам экспертов, всего 

два. Борьба развернется, по всей видимости, между 
лидером партии «Батькивщина», экс-премьером 
Юлией Тимошенко и миллиардером Петром Поро-
шенко. В то же время, по данным соцопросов, за 
полтора месяца до выборов более 20% украинцев 
еще не определились с выбором, а это значит, что 
расклад сил ближе к дате голосования может изме-
ниться.

Список кандидатов сформирован

Очередные выборы президента Украины должны 
были состояться весной 2015 года. Но трехмесяч-
ные акции протеста, переросшие в массовые бес-
порядки, привели к смене власти. Перешедшая 22 
февраля под контроль оппозиции Верховная рада 
наделила полномочиями исполняющего обязанно-
сти президента новоизбранного спикера Алексан-
дра Турчинова, который объявил о старте избира-
тельной кампании 25 февраля.

В ЦИК подали документы 46 человек, желающих 
баллотироваться на президентский пост, однако 
только 23 из них были официально зарегистриро-
ваны кандидатами.

Среди них – коммунист Петр Симоненко, лидер 
националистической «Свободы» Олег Тягнибок, ли-
дер Радикальной партии Украины Олег Ляшко, биз-
несмен Вадим Рабинович, экс-депутат Рады Валерий 
Коновалюк, руководитель компании «Интерагроэк-
спорт» Владимир Саранов, а также несколько быв-
ших министров правительства Николая Азарова. В 
частности, кандидатами на президентскую долж-
ность зарегистрированы бывшие вице-премьеры 
Юрий Бойко и Сергей Тигипко, экс-министр соци-
альной политики Наталия Королевская.

Есть среди претендентов на пост президента 
экс-министр обороны, народный депутат Анатолий 
Гриценко, известный на Украине медик, помогав-
шая пострадавшим на Майдане Ольга Богомолец, 
депутат-«регионал» Олег Царев. Центризбирком 
также зарегистрировал кандидатом на пост прези-
дента Украины лидера движения «Правый сектор» 
Дмитрия Яроша, который руководил действиями 
радикалов в столкновениях с правоохранителями 
во время протестных акций в центре Киева.

По данным общественной организации Комитет 
избирателей Украины (КИУ), из более чем двадца-
ти кандидатов на пост президента, две трети явля-
ются техническими. По мнению председателя КИУ 
Александра Черненко, техническими кандидатами 
можно считать всех, кто по результатам выборов на-

берет менее 1% голосов избирателей, а это, по его 
прогнозам, приблизительно 70% кандидатов.

Эксперты считают, что большинство кандидатов 
в президенты идут на выборы либо с целью личного 
пиара, либо чтобы заработать политический капи-
тал, в том числе с прицелом на парламентские вы-
боры.

По закону кандидаты могут начинать предвы-
борную агитацию на следующий день после реги-
страции. Закончится предвыборная кампания 23 
мая. Само голосование будет проходить с 08.00 
(09.00 мск) до 20.00 (21.00 мск) 25 мая. До 4 июня 
ЦИК должен подвести итоги выборов.

ярмарка обещаний

Самым популярным обещанием каждого из 23 
зарегистрированных кандидатов является борьба с 
коррупцией. Кроме того, одним из главных трендов 
избирательных программ стало обещание укрепить 
местное самоуправление, о котором, как и о кор-
рупции, упомянули все кандидаты.

О переходе к федеративному устройству Украи-
ны говорит лишь один кандидат – коммунист Петр 
Симоненко. Остальные предлагают ограничиться 
максимум экономической автономией регионов.

Примечательно, что тема статуса Крыма, который 
совсем недавно стал частью России после референ-
дума, заинтересовала далеко не всех кандидатов. 
Лишь восемь претендентов на пост главы государ-
ства в своих программах обещают решить «крым-
ский вопрос». Так, вернуть Крым Украине обещают 
экс-премьер Юли Тимошенко, выдвиженец Партии 
регионов Михаил Добкин, депутат Олег Ляшко и 
бывший министр регионального развития Василий 
Куйбида.

Во внешней политике сторонники европейской 
интеграции Украины преобладают над симпатизи-
рующими России. Некоторые кандидаты, в частно-
сти Тимошенко и Порошенко, пообещали добиться 
членства Украины в ЕС. Большинство же кандидатов 
говорят о необходимости «взвешенной внешней 
политики», а к вступлению в Таможенный союз пря-
мо призывает только «регионал» Добкин. Некото-
рые кандидаты заявляют, что будут способствовать 
вступлению Украины в НАТО.

Пять кандидатов (Бойко, Коновалюк, Тигипко, 
Симоненко и Добкин) обещают придать русскому 
языку статус второго государственного.

Кандидаты уже традиционно обещают предпри-
нимателям снижение налогов и прозрачные усло-

вия для бизнеса, бюджетникам – повышение зар-
плат, пенсионерам – высокие пенсии.

добкин за децентрализацию и внеблоковый 
статус

Победитель предыдущих выборов Виктор Яну-
кович, который заявляет о своей легитимности в 
качестве президента Украины, не сможет принять 
участие в нынешней гонке. Украинское законода-
тельство запрещает участвовать в досрочных вы-
борах президенту, полномочия которого были пре-
кращены до истечения срока.

Официальным кандидатом перешедшей в оппо-
зицию Партии регионов стал бывший губернатор 
Харьковской области Михаил Добкин – несмотря 
на то, что его однопартиец Сергей Тигипко, соглас-
но данным опросов, имеет более высокий рейтинг. 
Пока рейтинг Добкина невысок – по последним дан-
ным, он имеет 4,2% поддержки избирателей. При 
этом он явно будет играть на настроениях юго-вос-
тока Украины, где у него самая высокая поддержка.

Выдвижение Добкина на пост президента вы-
звало недовольство со стороны значительной части 
членов Партии регионов. Некоторые эксперты счи-
тают, что выдвижение экс-губернатора приведет к 
окончательному уходу с политической сцены не-
когда самой влиятельной партии Украины. По мне-
нию политологов, Добкин вряд ли сможет получить 
много голосов и попасть во второй тур выборов, в 
большей степени из-за того, что он находится под 
следствием по обвинению в посягательстве на тер-
риториальную целостность Украины и не может ве-
сти полноценную избирательную кампанию.

В своей предвыборной программе экс-
губернатор Харьковской области выступает за 
целостность Украины, сохранение нейтралитета и 
внеблокового статуса. «Вопрос о присоединении к 
любым политическим союзам народ Украины дол-
жен решать сам на референдуме», – отмечается в 
его программе. Добкин выступает также за бюджет-
ную автономию регионов и обещает, что в случае 
победы на выборах будет работать над улучшением 
отношений между Украиной и Россией.

козырь тигипко – язык

В бюллетене избиратели вновь увидят миллио-
нера Тигипко, которому Партия регионов отказала в 
поддержке, и который будет участвовать в выборах 
как самовыдвиженец. Согласно обнародованной 
декларации, бывший вице-премьер в прошлом году 
заработал около 263 миллионов гривен (около 2,4 
миллиона долларов).
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Тигипко уже участвовал в президентских вы-
борах в 2010 году и по итогам первого тура занял 
третье место (13,05% голосов) после Януковича и 
Тимошенко.

С тех пор личный рейтинг Тигипко значительно 
снизился в связи с работой в правительстве Аза-
рова, и сейчас уровень его поддержки составляет 
7,2%.

По данным СМИ, 15 апреля должны состояться 
политсоветы региональных партийных организа-
ций, на которых возможно рассмотрение вопроса 
об исключении из Партии регионов тех ее членов, 
которые решили баллотироваться на выборах пре-
зидента как самовыдвиженцы (а это, кроме Тигип-
ко, Царев и Бойко). Источники утверждают, что 
Тигипко может объявить о своем выходе из ПР до 
15 апреля, не дожидаясь решения партии об исклю-
чении. Политик рассчитывает создать в парламенте 
свою депутатскую группу на правах фракции.

Согласно предварительным выводам социоло-
гов, голоса избирателей, поддержавших на про-
шлых президентских выборах Виктора Януковича, 
могут как раз отойти Тигипко.

В случае победы на выборах Тигипко обещает 
сделать русский язык вторым государственным. В 
экономической сфере он обещает вывести Украину 
в первую десятку стран с благоприятными услови-
ями ведения бизнеса, разработать план снижения 
энергетической и сырьевой зависимости от России. 
Отношения с РФ, согласно видению Тигипко, долж-
ны строиться на прагматической основе.

тимошенко объявила войну олигархам

Тимошенко ранее занимала пост премьера и уже 
баллотировалась в президенты страны, однако с не-
большим отрывом проиграла на выборах 2010 года 
Януковичу, потом была осуждена за превышение 
полномочий при подписании газовых соглашений с 
РФ, а в феврале, после смены власти на Украине, со-
гласно решению парламента о декриминализации 
статей, по которым она была осуждена, вышла на 
свободу. Несмотря на неоднозначное отношении к 
ней в обществе и невысокие рейтинги (по послед-
ним данным, уровень ее поддержки 8,2%), Тимо-
шенко решила вновь побороться за президентский 
пост.

«На эти выборы я иду на свою личную войну с 
олигархами», – заявила Тимошенко на предвыбор-
ном съезде партии, подчеркнув, что именно оли-
гархи «обворовывают народ». Она также заявила, 
что собирается начать борьбу с коррупцией, для 

чего у нее есть четкий план действий. Кроме того, 
экс-премьер высказалась за обращение Украины в 
Международный уголовный суд в Гааге с целью воз-
вращения Крыма, который, по ее словам, для страны 
еще не потерян, а также за скорейшее присоедине-
ние к ЕС.

Порошенко обещает украине членство в еС

Главным соперником экс-премьера на выборах, 
по оценкам экспертов, станет внефракционный де-
путат олигарх Порошенко. Издание Forbes оценива-
ет его состояние в 1,6 миллиарда долларов. Основ-
ной актив Порошенко – кондитерская корпорация 
Roshen, в связи с чем его называют шоколадным ко-
ролем. Он занимал посты министра экономического 
развития и иностранных дел, возглавлял совет На-
ционального банка Украины. По информации СМИ, 
он был одним из спонсоров Майдана. Однако до 
недавнего времени Порошенко никогда не входил 
даже в тройку лидеров президентской гонки.

Его шансы на победу возросли после того, как 
лидер «УДАРа» Виталий Кличко отказался балло-
тироваться, предложив выдвинуть Порошенко еди-
ным кандидатом от бывшей украинской оппозиции.

Порошенко высказался против идеи федерали-
зации Украины, поддержав вместе с тем идею де-
централизации и делегирования полномочий от 
центра местным органам власти.

По его мнению, главной задачей является повы-
шение стандартов жизни и улучшение инвестицион-
ного климата, соблюдение прав человека и свободы 
прессы. Он также отметил в программе вступление 
Украины в ЕС.

Миллиардер предложил украинскому правитель-
ству обязать НАК «Нафтогаз» подать иск в Стокголь-
мский арбитраж с требованием отменить контракт 
2009 года с «Газпромом», если российская сторона 
не согласится пересмотреть его условия.

Порошенко также заявил о намерении продать 
кондитерскую компанию Roshen в случае победы 
на выборах.

тягнибок хочет восстановить «ядерный ста-
тус»

Свои силы на выборах вновь проверит лидер 
националистической партии «Свобода» Олег Тяг-
нибок. По предварительным данным, он пользуется 
поддержкой всего 1,7% украинцев. Тягнибок едва 
ли не единственный кандидат, который в своей 
программе предлагает «оставить за собой право на 
восстановление ядерного статуса».

Лидер националистов заявил, что на прези-
дентском посту он будет реализовывать партийную 
«программу защиты украинцев». Она включает ре-
абилитацию бендеровской ОУН-УПА, защиту укра-
инского языка, информационную безопасность, 
развитие отечественного кино и предоставление 
гражданства только тем лицам, которые родились 
на Украине или являются этническими украинцами. 
Тягнибок также обещает провести диверсификацию 
газовых схем, побороть коррупцию, а кандидатов на 
выборные посты заставить указывать свою нацио-
нальность при регистрации.

Если раньше в обществе Тягнибок и его партия 
воспринималась как самая радикальная политиче-
ская сила, то после событий на Майдане с правого 
политического фланга «Свободу» немного оттесни-
ло объединение «Правый сектор».

Самый радикальный кандидат

Согласно поданной в Центризбирком деклара-
ции лидера радикальной партии «Правый сектор» 
Дмитрия Яроша, за 2013 год он не заработал ни ко-
пейки. Общий доход его семьи за прошлый год со-
ставил лишь 803 гривны (около 73 долларов). Это 
при том, что залог для участия в выборах президен-
та составляет 2,5 миллиона гривен (около 280 ты-
сяч долларов). Ярош утверждает, что необходимая 
сумма была собрана за счет добровольных пожерт-
вований активистов Майдана.

Лидер «Правого сектора» в случае победы на 
выборах обещает ликвидировать проявления сепа-
ратизма на Украине, увеличить расходы на армию и 
наладить сотрудничество с ЕС, США и НАТО.

Шансы радикала-националиста на победу, по 
данным экспертов, минимальны: за него на данный 
момент готовы проголосовать менее 1% избирате-
лей.

В России Ярош стал известен после ряда анти-
российских высказываний, сделанных как до, так и 
после присоединения Крыма к России. Так, лидер 
«Правого сектора» обратился к главарю чеченских 
террористов Доку Умарову с просьбой о поддержке, 
за что стал фигурантом уголовного дела в России. 
Также Ярош угрожал уничтожить трубопровод, че-
рез который идут поставки газа из России в Европу. 
Российские следователи объявили его в междуна-
родный розыск.

Активность «Правого сектора» вызывает озабо-
ченность и у нового руководства Украины. После 
событий на Майдане активисты организации пыта-
лись захватить украинский парламент, добиваясь 

начала расследования смерти одного из лидеров 
радикалов Александра Музычко, больше известного 
в определенных кругах как «Саша Белый» (Сашко 
Билый).

Еще одним громким инцидентом с участием чле-
нов «Правого сектора» стала стрельба, которую 
один из членов организации устроил в центре Кие-
ва. В итоге Верховная рада приняла постановление 
о немедленном разоружении незаконных воору-
женных формирований, а МВД и Служба безопасно-
сти Украины заявили, что готовят ряд мер по «бес-
прекословному выполнению» документа.

Выборы без экзотики

Текущая предвыборная кампания будет про-
ходить без самого экзотического кандидата, вы-
движенца от «Интернет-партии Украины» Дарта 
Алексеевича Вейдера (настоящее имя – Виктор 
Шевченко).

Политик регулярно появлялся на публике в ко-
стюме персонажа культовой американской киноэ-
попеи «Звездные войны», который включает плащ, 
«доспехи» и шлем, полностью скрывающий лицо.

В решении ЦИК отмечается, что Дарту Вейдеру 
отказано в регистрации на основании представле-
ния несоответствующих данных о месте и времени 
проведения съезда выдвинувшей его политической 
силы. Дарт Вейдер подал документы, где указыва-
лось, что съезд прошел 25 марта в селе Николаевка 
Одесской области, однако исполнительный комитет 
этого села предоставил ЦИК справку, что по ука-
занному адресу, где должен был проходить съезд, 
расположен жилой дом и никакие массовые меро-
приятия 25 марта в нем не проводились.

В Центризбиркоме отметили, что попытку реги-
страции Дарта Вейдера кандидатом в президенты 
можно было бы рассматривать как шутку, «если бы 
кто-то не заплатил за это 2,5 миллиона гривен».

«Звездный» кандидат в своей предвыборной 
программе обещал защитить целостность Украины 
путем создания «космической боевой орбитальной 
станции», признать язык сикхов вторым государ-
ственным, а также увеличить зарплаты до космиче-
ского уровня.

Шансы фаворитов

Если на выборах 2015 года основная борьба 
должна была развернуться между Виктором Януко-
вичем и лидером партии «УДАР» Виталием Кличко, 
то, как считают эксперты, в мае текущего года укра-
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инцы будут выбирать между Тимошенко и Порошен-
ко.

Согласно последним данным соцопросов, на пре-
зидентских выборах Порошенко готовы поддержать 
24,9% респондентов, а Юлию Тимошенко – 8,2%. По 
мнению политологов, несмотря на более слабые по-
зиции Тимошенко, она еще может нарастить свой 
рейтинг.

«Надо учитывать то, что Тимошенко – очень 
энергичная и умеет говорить. Она среди кандида-
тов – самый талантливый спикер. Тут вопрос, сумеет 
ли она переговорить реальность: ведь во многом ее 
считают виновной в том, что к власти пришел Яну-
кович, на ней большая доля ответственности за то, 
что происходит сейчас в стране», – отмечает укра-
инский политолог Александр Палий.

По мнению политического эксперта Костя Бон-
даренко, исход борьбы между Порошенко и Тимо-
шенко зависит в большей степени от того, как про-
голосуют жители восточных и южных областей.

«Можно сказать, что юг и восток Украины – это 
джокер на президентских выборах. Ситуация была 
бы более прогнозируемой, если бы Партия регио-
нов сумела сыграть командную игру и поддержала 
самого сильного своего кандидата», – считает Бон-
даренко.

«В еВРоПе СтАноВитСя небезоПАСно иметь 
моРАльные убеждения и ВыСкАзыВАть их»

Представители организации, собиравшей во 
Франции 300-тысячные демонстрации против «од-
нополых браков», а также общественные деятели и 
представители Католической церкви, выступающие 
против эвтаназии, абортов и прочих «либеральных 
ценностей», приезжают в Москву. Все они считают, 
что Россия – одна из немногих стран христианского 
мира, которая на государственном и общественном 
уровнях заявила «о защите естественных законов 
развития человеческой личности».

Делегация прибудет в Москву по приглашению 
Отдела внешних церковных связей Московского 
Патриархата и при поддержке Представительства 
Русской Православной Церкви при Совете Европы.

В ее составе – епископ Байонны и Олорона Марк 
Айэ (Юго-Запад Франции), директор Европейского 
центра за закон и справедливость ГрегорПюпинк из 
Страсбурга, генеральный секретарь фонда «Жером-
Лежен» Тьерри де ла Вилльжегю, главный редак-

тор католического еженедельника «Христианская 
семья» Эмерик Пурбэ, уполномоченный епархии 
Байонны и Олорона по делам семьи и жизни Гийом 
Алансон, генеральный секретарь Альянса «Жизнь» 
– основной структуры французской организации 
«ManifpourTous» – Каролина Ру.

О целях визита французской делегации и ее пла-
нах порталу Православие.ru рассказал представи-
тель Московского Патриархата при Совете Европы 
игумен Филипп (Рябых), настоятель ставропигиаль-
ного прихода Всех святых в Страсбурге.

– Отец филипп, расскажите немного об участ-
никах этой делегации. Что повлияло на ее состав?

– Пару месяцев назад Грегор Пюпинк, работаю-
щий международным юристом в Страсбурге, обра-
тился ко мне с просьбой помочь организовать по-
ездку в Москву группы людей, которые во Франции 
активно отстаивают традиционное понимание се-
мьи, а также выступают против абортов, эвтаназии 
и различных генетических экспериментов с челове-
ческой природой.

По этим темам все они высказываются во фран-
цузских СМИ, проводят разъяснительную работу 
среди простых людей, содействуют проявлению их 
гражданской активности, обеспечивают юридиче-
скую защиту пострадавших за свои традиционные 
моральные убеждения.

Хотел бы заметить, что это не маргинальные кру-
ги Франции, а крупные общественные деятели этой 
страны. Так, в 2013 году именно известная органи-
зация «ManifpourTous» собирала в Париже, Лионе и 
других городах Франции сотни тысяч демонстран-
тов против введения «однополых браков» и «усы-
новления» однополыми союзами детей.

Епископ Байонны Марк создал в своей епархии 
мощное движение в защиту семьи и жизни и по-
стоянно высказывается во французских СМИ на эти 
темы.

Грегор Пюпинк борется за традиционные ценно-
сти в Совете Европы, особенно активно – в Страс-
бургском суде по правам человека. Представители 
фонда «ЖеромЛежен» выступают против абортов, 
эвтаназии, а также финансово поддерживают гене-
тические исследования по преодолению синдрома 
Дауна. В этой организации считают, что обнаруже-
ние синдрома Дауна у плода не должно быть при-
чиной аборта.

– какие встречи запланированы в дни пребыва-
ния делегации в России, и каковы, на ваш взгляд, 

цели этих встреч? каких результатов ожидают 
представители французской общественности?

– Делегация планирует встретиться с предсе-
дателем ОВЦС митрополитом Волоколамским Ила-
рионом, председателем Патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, защиты материнства и детства 
протоиереем Димитрием Смирновым, с православ-
ной общественностью, а также посетит Сретенский 
монастырь и семинарию. В программу ее пребы-
вания в Москве включено участие в заседании 
Межрелигиозного совета России. Предполагаются 
встречи в Совете Федерации, Государственной Думе, 
Министерстве труда и социальной защиты. Все это 
организовывается для того, чтобы французы смогли 
найти в России партнеров для сотрудничества по 
защите традиционных ценностей. Люди, вошедшие 
в делегацию, выступают за развитие тесных между-
народных связей в этой области. Однако сегодня 
нужны не только слова и заявления, но реальная 
юридическая работа, например в Совете Европы, а 
также создание гражданских и политических ме-
ханизмов обеспечения прав людей, придерживаю-
щихся традиционных нравственных принципов.

– Во время недавних протестов во франции про-
тив законов об «однополых браках» и легализации 
усыновления детей «однополыми парами» в рос-
сийских СМИ проходили сюжеты о том, что многие 
французы с надеждой смотрят на Россию, в кото-
рой по крайней мере на законодательном уровне 
существуют заслоны прямой пропаганде содомии. 
так ли это?

– Мне также доводится слышать о положитель-
ном отношении многих французов к происходящему 
в России. Это очень удивительный феномен. Дело в 
том, что традиционно французы, в отличие, напри-
мер, от немцев, менее активны в установлении об-
щественных контактов с Россией. Географическая 
удаленность Франции от Востока Европы играет в 
этом не последнюю роль. Кроме того, в Западной 
Европе чаще всего считают, что Россию надо чему-
то учить. Визит в Москву этой делегации будет про-
ходить на основе совершенно другого взгляда на то, 
что происходит в России.

Ее члены считают, что Россия – одна из немно-
гих стран христианского мира, которая на государ-
ственном и общественном уровнях заявила о за-
щите естественных законов развития человеческой 
личности.

– Не звучит ли это слишком пафосно и абстрак-
тно?

– Ряд мер, принятых в последнее время рос-
сийским правительством по поддержанию семьи, 
ограничению абортов, запрету пропаганды гомо-
сексуализма среди несовершеннолетних, позици-
онирует нашу страну как защитницу естественной 
семьи, естественных законов развития человече-
ской личности. Американский мыслитель Фрэнсис 
Фукуяма в 2004 году выпустил книгу «Наше пост-
человеческое будущее: Последствия биотехнологи-
ческой революции». В ней он поставил серьезные 
вопросы о будущем именно человеческой природы 
в свете бурного развития новых технологий. Эти во-
просы остаются актуальными и сегодня.

По сути, человечество выбирает: или оно исполь-
зует новейшие достижения науки для поддержа-
ния и защиты естественных законов человеческой 
природы, или оно позволяет произвольно менять 
человеческую природу и естественный порядок 
межличностных отношений. В чем это проявляет-
ся? Например, будет ли наука помогать бесплодной 
семейной паре преодолевать ее бесплодие, чтобы 
она естественным путем пришла к зачатию ребенка, 
или наука придумает иной, неестественный способ 
появления детей на свет? Другой пример: пойдет ли 
наука по пути удовлетворения фантазий отдельных 
людей относительно смены пола в различных вари-
ациях или будет помогать человеку познавать тот 
пол, в котором он родился? Дело в том, что отказ от 
естественных законов человеческой природы мо-
жет привести к гуманитарным катастрофам.

В этой ситуации Россия – уникальная страна в 
Европе. Она стремится защищать естественный по-
рядок жизни, а не различные отклонения от него.

Хотя и в России есть над чем еще потрудиться. 
К сожалению, в нашей стране действует закон о 
коммерческом суррогатном материнстве. Данный 
закон разрушает естественные семейные связи, де-
лает из суррогатных матерей и рожденных от них 
детей дорогостоящий товар. Недавно в Страсбург-
ский суд поступило дело итальянской пары против 
своей страны. Италия не признает суррогатное ма-
теринство, а потому итальянские власти отказались 
признать родительские права этой пары на ребенка, 
заказанного и рожденного в России у суррогатной 
матери. В большинстве стран Западной Европы сур-
рогатное материнство запрещено, и теперь Россия 
становится поставщиком детей для этих стран. Од-
нако вектор по защите семьи и человеческой жизни 
задан в России совершенно определенно, и надо 
далее ему следовать.
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– Можете ли вы что-то сказать о настроениях 
в консервативной среде европы?

– На Западе далеко не все принимают новые 
взгляды на семью, пол, эксперименты с человече-
ской природой.

Обычно считают, что консерватизм характерен 
для аристократической элиты, и с ее удалением от 
власти он постепенно утратил свое влияние в За-
падной Европе. Но это не так. Современное возрож-
дение нравственного консерватизма в Европе стало 
набирать силу, и оно происходит «снизу». Боль-
шинство ищет счастья в крепкой семье, трудолюбии, 
порядочности и честности, доверии друг ко другу, 
внимательном отношении к природе, заботе друг 
о друге старшего и младшего поколений. Реальная 
жизнь формирует трезвый взгляд на вещи. Простой 
человек глубже ощущает, что жизнь основана на 
естественном порядке, который определяется зако-
нами природы. Такие взгляды находят поддержку в 
религии, так как вера утверждает креационистское 
происхождение природы.

Кроме того, новые консервативные движения 
на Западе – это реакция на ультралиберальный со-
циальный проект. В чем суть ультралиберализма? 
Все серьезные аналитики признают, что в условиях 
невозможности бесконечного улучшения матери-
альной жизни обществу нужно предложить новую 
идею. Население Земли растет, а ресурсов больше 
не становится.

Вот здесь и возникает ультралиберальная идея 
перевести ожидания и мечты людей в сферу якобы 
улучшения их собственной биологической приро-
ды с помощью новых технологий, а также в сферу 
максимальной неограниченности морального вы-
бора – начиная с моделирования своей внешности 
(«подтяжки», изменение форм тела и так далее) 
и заканчивая выбором, с кем строить интимную 
жизнь: с человеком такого же пола, несовершен-
нолетним ребенком или каким-то животным. Ну, а 
для людей малообеспеченных разрешаются «свои 
игрушки»: доступные наркотики, легализованная 
проституция, эвтаназия, аборты и прочие «вольно-
сти». Не надо пугаться: здесь больше фантазий и 
надежд, чем реальности. Но эта новая утопия очень 
многих вдохновляет, особенно при отсутствии веры 
и на фоне экономических трудностей. Сторонникам 
этих идей кажется, что они открывают обществу но-
вые горизонты счастья. Ведь они «освобождают» 
человека от морали и ограничений его собственной 
биологической природы.

– С какими трудностями сейчас сталкиваются 
носители традиционных, а попросту говоря – на-
стоящих семейных ценностей в западной европе?

– Они сталкиваются с сильным давлением на 
грани притеснений и ограничений в общественной 
жизни. Надеюсь, что наши французские гости под-
робнее расскажут о таких случаях. На фоне эконо-
мического и социального кризиса, обострения от-
ношений с мигрантами сегодня предпринимаются 
колоссальные усилия и тратятся большие деньги на 
создание новой идеологии и на ее продвижение. 
Становится небезопасно иметь моральные убежде-
ния и высказывать их. На людей наклеивают ярлы-
ки или увольняют с работы. Недавно Страсбургский 
суд признал законным увольнение двух британ-
ских служащих за то, что они не стали иметь дело 
с однополыми парами. Госпожа Лайдел отказалась 
регистрировать «однополый брак», а господин Мак 
Фалейн не захотел оказать семейную психологиче-
скую консультацию однополой паре. Но самое опас-
ное – это внедрение новых стандартов в образова-
ние и в СМИ. Такое уже начинается, и это заставляет 
родителей «просыпаться» и самоорганизовываться, 
поэтому я и говорю, что сегодня консерватизм в За-
падной Европе растет «снизу».

– Слышен ли в европе голос Православной церк-
ви, известна ли ее позиция по этому вопросу? На-
сколько реально ее влияние?

– Наш голос звучит, но он пока заглушается дав-
но отработанным хором ультралиберальных орга-
низаций. Во-первых, потому, что на Западе Европы 
православные в меньшинстве. Здесь есть, конечно, 
определенный интерес к богослужебной и духов-
ной традиции Православия. Но в меньшей степени 
нас считают носителями каких-то положительных 
общественных ценностей. В большинстве случаев к 
православным относятся патерналистски: нас хотят 
изменить, научить. Еще реже считают, что русские 
могут быть в принципе в чем-то правы.

Кроме того, не надо забывать, что свободно кон-
тактировать с общественными кругами Запада и с 
представителями международных организаций мы 
стали совсем недавно. Например, Представитель-
ство Русской Церкви в Страсбурге появилось 10 лет 
назад – на бумаге, и еще потребуется немало вре-
мени, энтузиазма, интеллектуальной и финансовой 
поддержки, чтобы наладить его серьезную работу: 
вести мониторинг, готовить аналитические записки, 
доклады, юридические позиции, организовывать 
семинары и другие мероприятия. Только такие ак-

тивные действия могут заставить звучать право-
славный голос сильнее.

Кроме того, в Европе были бы очень полезны ин-
теллектуально направленные мероприятия, наподо-
бие тех, что проходили на выставке «Православная 
Русь», – экспозиции, посвященные новомученикам 
или царской династии Романовых. Здесь надо так-
же представлять такие русские духовно-интеллек-
туальные проекты, как «Православная энциклопе-
дия».

– едина ли позиция в среде католической церк-
ви и паствы по этим вопросам, или здесь можно го-
ворить о разных течениях?

– Конечно, есть разные течения. Есть сильные 
консервативные приходы, достаточно многочислен-
ные. Есть авторитетные священники и епископы, 
которых слушает много людей. Но есть и формализм 
и откровенная «сдача» христианской нравственно-

сти. Серьезным показателем консервативных на-
строений в области морали стали многочисленные 
манифестации во Франции против «однополых бра-
ков» и усыновлений.

Официальная позиция Ватикана в области мора-
ли остается консервативной. На нравственные темы 
мы говорим практически одним языком. В правовых 
вопросах и многих заявлениях православные и ка-
толики высказывают одинаковое мнение. Уверен, 
что это хорошая почва для совместных действий и 
сотрудничества. В Совете Европы мы активно этим 
пользуемся для взаимодействия.

– как вы думаете, а чего собственно сами фран-
цузы ожидают от России и Русской церкви?

– Они ожидают нашей заинтересованности и 
конкретных шагов для развития сотрудничества по 
защите христианской нравственности.
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